
Без ОСАГО — 
сразу 
в камеру
Автовладельцы получат 
уведомления ГИБДД 
об отсутствии страховки, 
а потом и штрафы

ГИБДД, столичный Центр орга-
низации дорожного движения 
(ЦОДД) и Российский союз авто-
страховщиков (РСА), как выяснил 
„Ъ“, начали тестирование в Мо-
скве системы автоматической 
проверки наличия полиса ОСА-
ГО с помощью дорожных камер. 
Пока водителям вместо штрафа 
за нарушение отправляют пись-
ма от ГИБДД с рекомендацией 
оформить страховку. Подобные 
послания получат в ближайшие 
дни более 5 тыс. автовладель-
цев, общее число выявленных на-
рушений за три месяца тестиро-
вания — более 700 тыс.

О запуске в тестовом режиме сис-
темы автоматической проверки ав-
томобилей без полиса ОСАГО рас-
сказали источники „Ъ“. Система ра-
ботает пока в тестовом режиме в Мо-
скве. Автовладельцы получат не тра-
диционные штрафные постанов-
ления, а информационные пись-
ма от УГИБДД по Москве. «Выявле-
на эксплуатация» автомобиля, вла-
делец которого не застраховал ав-
тогражданскую ответственность, 
сказано в документе, рекомендует-
ся оформить полис. По завершении 
тестирования нарушителям придет 
штраф 800 руб., говорится в письме. 
Водителю также предлагается позво-
нить на горячую линию РСА, если 
допущена ошибка (страховка есть). 
Официального подтверждения от ГУ 
МВД по Москве, куда „Ъ“ направлял 
запрос, вчера получить не удалось.

Возможность проверки «автогра-
жданки» с помощью камер обсужда-
ется с 2015 года. В качестве пилот-
ной площадки выбрана Москва. Да-
ты запуска системы назывались ми-
нимум четыре раза, но ни разу это-
го не произошло. В конце 2018 года 
тема обсуждалась на заседании пра-
вительственной комиссии по без-
опасности движения, вице-премьер 
Максим Акимов дал МВД и РСА по-
ручение разобраться с проблемой 
до 1 февраля 2019 года.

Как уже рассказывал „Ъ“, основная 
сложность заключается в алгорит-
ме информационного взаимодейст-
вия. Напомним, штраф за езду без по-
лиса выносит ГИБДД. Для этого нуж-
но проверить автовладельца по базе 
данных РСА. В Москве работает бо-
лее 1,5 тыс. камер (находятся в вве-
дении ЦОДД), в сутки они фиксиру-
ют порядка 50 млн проездов всех авто 
(3 млн транспортных средств). Такое 
количество запросов информацион-
ная система РСА выдержать не мо-
жет. В рамках тестирования системы 
ЦОДД направляет в ГИБДД данные 
обо всех уникальных проездах в кон-
кретный день. Госавтоинспекция до-
полняет их сведениями о номере ку-
зова, шасси, VIN, другими данными 
и переправляет этот массив в РСА.
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Лекарства довели до срывов
Более четверти тендеров на госзакупки препаратов не состоялись
Срывы госзакупок жиз-
ненно важных лекарств 
приобрели масштабный 
характер, в первой поло-
вине 2019 года число не-
состоявшихся тенде-
ров увеличилось вдвое, 
до 60,8 тыс. Главной при-
чиной этого стала новая 
методика Минздрава фор-
мирования максимальной 
цены контракта при госза-
купках. Министерство та-
ким образом пыталось вы-
ровнять закупочные цены 
по всей стране, но меха-
низм оказался невыгоден 
производителям, которые 
массово отказываются 
участвовать в тендерах.

По итогам первой поло-
вины 2019 года количест-
во несостоявшихся госза-
купок лекарств увеличи-
лось по сравнению с анало-
гичным периодом прошло-
го года почти в два раза — 
с 31,8 тыс. до 60,8 тыс. Это бо-
лее четверти всех тендеров, 
состоявшимися в первой по-
ловине 2019 года призна-
ны 163,4 тыс. Соответствую-
щие подсчеты для „Ъ“ подго-
товила аналитическая ком-
пания Headway. Из них сле-
дует, что суммарный объем 
сорванных аукционов вы-
рос на 52%, с 26 млрд руб. 
до 39,7 млрд руб. Большин-
ство тендеров — 55,6 тыс.— 
не состоялись из-за отсутст-
вия заявок. Еще 2,8 тыс. бы-
ли отменены в результате от-
каза от размещения заказа, 
а 2,1 тыс. не состоялись из-за 
недопуска всех участников. 

Многие компании из-
бегают участия в госзакуп-
ках из-за слишком низкой 
начальной максимальной 
цены контракта (НМЦК), 
устанавливаемой госзаказ-
чиком, уверен гендирек-
тор DSM Group Сергей Шу-
ляк. С января 2019 года, со-
гласно приказу Минздра-
ва №871н, при обоснова-
нии НМЦК на поставку ле-
карственных препаратов 
госзаказчики начали ис-
пользовать модель расче-
та по референтным ценам. 
Согласно этому документу, 
госзаказчик должен выста-
вить минимально возмож-

ную стоимость контракта. 
Несостоявшиеся аукцио-
ны приходится объявлять 
заново с незначительным 
повышением цены, на что 

уходит минимум месяц, 
поясняет господин Шуляк. 

Новая методика была при-
нята для выравнивания цен 
на госзакупках в разных ре-
гионах, где стоимость одних 
и тех же препаратов могла 
различаться в разы, поясня-
ет заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. При 
этом, например, при расчете 
НМЦК для относительно не-

больших поставок учитыва-
ются цены крупных тенде-
ров, продолжает он. Госпо-
дин Глушков напоминает, 
что в первом квартале Мин-
здрав опубликовал разъяс-
нения, из которых следова-
ло, что цены, рассчитанные 
в соответствии с методикой, 
являются «индикативными». 
При этом если субъект захо-
чет указать более высокую 

НМЦК, ему придется обосно-
вывать такое решение, и ре-
гионы не хотят брать на се-
бя ответственность, говорит 
топ-менеджер.

По данным Headway, по-
давляющее большинство со-
рванных тендеров — регио-
нальные. Причем срывались 
закупки недорогих препара-
тов, таких как натрия хлорид 
(4,7 тыс. несостоявшихся аук-
ционов), декстроза (3,2 тыс.), 
преднизолон (2,4 тыс.) . 
По словам Сергея Шуляка, 
помимо низкой стоимости 
госзаказчик указывает еще 
и слишком маленький объ-
ем поставки, что невыгодно 
компаниям.

Среди федеральных тен-
деров (не состоялся 21)  ча-
ще всего срывались аукци-
оны на поставку препара-
та для лечения ВИЧ ламиву-
дин, следует из данных Head-
way. Это лекарство является 
одним из основных препа-
ратов, закупаемых для ВИЧ-
инфицированных, и вхо-
дит практически во все схе-

мы лечения. С начала го-
да Минздрав трижды объяв-
лял аукционы на его постав-
ку — пять в феврале, из кото-
рых было заключено только 
два контракта с АО «Р-фарм» 
и британской GlaxoSmith-
Kline, три в мае, где постав-
щик нашелся на один (ООО 
«Космофарм»), и два в июне. 
В последний раз министерст-
ву удалось заключить только 
один контракт с ООО «Алвис». 

После срыва первых аук-
ционов организация «Паци-
ентский контроль» обраща-
лась к 11 компаниям, произ-
водящим ламивудин, с прось-
бой разъяснить причины не-
участия и сообщить, плани-
руется ли поставлять лекар-
ства для повторных аукцио-
нов. В «Канонфарме» и «Нано-
леке» неучастие в аукционах 
также объясняли низкой це-
ной контракта. В июле акти-
висты «Пациентского контр-
оля» обратились к премьер-
министру Дмитрию Медве-
деву, назвав ситуацию бес-
прецедентной и попросив 
обеспечить срочное проведе-
ние аукционов, сняв ограни-
чения для участников.

Глава отдела монито-
ринга организации «Коали-
ция по готовности к лече-
нию» Алексей Михайлов от-
мечает, что, как ему поясня-
ли представители компа-
ний, несостоявшиеся аук-
ционы предполагали закуп-
ку слишком большого объе-
ма ламивудина — 73,3 млн 
таблеток. Такого количества 
готового препарата ни у ко-
го не оказалось, отметил го-
сподин Михайлов, а изгото-
вить препарат в указанные 
сроки, по словам произво-
дителей, не представляет-
ся возможным. Сейчас из-за 
сложившейся ситуации ряду 
регионов все-таки придется 
выделить собственные сред-
ства для самостоятельной за-
купки ламивудина, чтобы 
обеспечить беспрерывное 
лечение пациентов. По его 
словам, всего лишь 14 субъ-
ектов РФ закупают препарат 
в 2019 году самостоятельно.

В Минздраве на запрос 
„Ъ“ не ответили.

Мария Котова

Посол в России  
меньше, чем посол
Глава американской дипмиссии  
досрочно покидает Москву

Посол США в России Джон Хантсман на-
правил президенту Трампу прошение 
об отставке, сообщив о намерении по-
кинуть свой пост 3 октября. Он выразил 
в письме убежденность в том, что, «не-
смотря на трудные времена, необходимо 
расширять обмены между людьми и под-
держивать каналы для диалога» с Мо-
сквой по ключевым вопросам, затраги-
вающим национальные интересы США. 
По мнению уходящего главы американ-
ской дипмиссии, «провал (в отношени-
ях.— „Ъ“) — это не выход, и народы двух 
стран достойны большего». Уход посла 
Хантсмана, который, в отличие от сво-
их предшественников в Москве,  пришел 
в дипломатию из большой политики 
и пытался переломить негативную тен-
денцию последних лет, выявил нараста-
ющий кризис в росийско-американских 
отношениях.

О том, что посол США Джон Хантсман объ-
явил о решении покинуть Москву, не прора-
ботав в своей должности и двух лет, сообщи-
ла вчера американская газета Salt Lake Tri-
bune, выходящая в его родном штате Юта 
и принадлежащая семье Хантсмана. В распо-
ряжении газеты оказалась копия официаль-
ного письма Джона Хантсмана на имя прези-
дента Трампа от 5 августа. В нем он подводит 
итоги работы в Москве и излагает свое виде-
ние неутешительного состояния российско-
американских отношений и путей выхода 

из многолетнего кризиса. В посольстве США 
в РФ „Ъ“ подтвердили аутентичность письма.

Обращение к Дональду Трампу, с которым, 
по данным американских источников, Джон 
Хантсман находится в приятельских отноше-
ниях, эмоционально окрашено и выбивает-
ся из стилистики сухого официального доку-
мента. В той части письма, которая посвящена 
российско-американским отношениям, скво-
зит неприкрытое сожаление в связи с тем, что 
отношения Москвы и Вашингтона пережи-
вают столь трудный период. Не избегая жест-
кой риторики в адрес России, посол Хантсман 
в то же время называет приоритетной задачей 
«расширение обмена между людьми и под-
держание каналов для диалога» с Москвой.

«Мы должны продолжать призывать Рос-
сию к ответу в тех случаях, когда ее поведе-
ние угрожает нам и нашим союзникам»,— 
пишет Джон Хантсман и тут же напомина-
ет, что «никакая перезагрузка или переза-
пуск не смогут помочь, необходимо ясное 
понимание наших интересов и ценностей, 
а также практические рамки для поддержа-
ния диалога». «В то время как по многим во-
просам, которые разделяют нас, примире-
ние невозможно, существуют общие ин-
тересы, которые мы не можем игнориро-
вать,— считает господин Хантсман и добав-
ляет: — Провал — это не выход, и народы 
двух стран достойны большего».
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Хорошо развивающаяся 
страна
Российская стабильность на фоне  
остального мира выглядит очень динамично

Скорость изменений в  российских 
 экономике и обществе, влияющих 
на благосостояние в РФ, видимо, 
недооце нивается — BCG в исследова-
нии, посвященном мировому устойчиво-
му развитию, поместила Россию по тем-
пам изменений с 2008 года в список 25% 
стран, эффективно преобразующих бо-
гатство в благосостояние. Исследование 
BCG в первую очередь ориентировано 
на определение бюджетных приорите-
тов. Наиболее проблемные сферы для 
РФ, определяемые SEDA,— еще высо-
кие, но ухудшающиеся показатели обра-
зования, проблемы состояния граждан-
ского общества и окружающей среды.

Данные ежегодного индекса SEDA компа-
нии The Boston Consulting Group (BCG) по 143 
странам мира опубликованы в августе, в рас-
поряжении „Ъ“ есть подробные данные рас-
четов BCG по России за последние 12 лет. Ин-
декс SEDA — проект, предлагающий альтер-
нативу рассчитываемым с использованием 
опросных и в силу этого субъективных по-
казателей «индексов благополучия», напри-
мер, «индекса счастья» ООН: BCG для расче-
та использует только объективно измеряе-
мые показатели, используемые при оценке 
«благополучия» и «благосостояния» общества 
в соответствующих «субъективных» рейтин-
гах. В итоге оценки SEDA претендуют на ре-
шение одной из центральных проблем эко-
номической политики для правительств: 

рост ВВП сам по себе, безусловно, коррели-
рует с «благосостоянием», однако удовлетво-
ренность населения состоянием дел в отдель-
ных сферах, особенно на длинных дистанци-
ях, может с ним не коррелировать, в том чи-
сле из-за неверно избранных бюджетных 
приоритетов — особенно в ситуации, когда 
власть не ориентируется на международную 
конкуренцию в этой сфере. В какой-то степе-
ни оценки SEDA по РФ в 2008–2019 годах де-
монстрируют и часть причин поляризации 
общественных оценок ситуации в РФ.

Динамика составляющих рейтинга SE-
DA для РФ в сравнении с другими странами 
показывает, что «социальная стагнация» — 
вряд ли рациональное описание для собы-
тий в стране в это десятилетие, во всяком 
случае, сравнительные измерения это опро-
вергают: Россия входит в верхний квартиль 
(25%) стран с наиболее сильными измене-
ниями в десяти измеряемых сферах (BCG 
оценивает сравнительную ситуацию в сфе-
ре здоровья населения, доходного и имуще-
ственного равенства, обеспеченности ин-
фраструктурой, экономической стабильно-
сти, образования, доступности работы, со-
стояния окружающей среды, уровня дохо-
дов и госуправления), с точки зрения «устой-
чивого развития» это, в понимании авторов 
рейтинга SEDA,— страна с активным и оче-
видно позитивным развитием.
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Новые санкции в отношении России, вклю-
чающие запрет на участие американских 
банков в первичном размещении россий-
ского госдолга в иностранной валюте, 
не приведут к пересмотру рейтинга РФ, со-
общило агентство Standard & Poor’s (S&P). 
Его эксперты указали на то, что ограниче-
ния не затрагивают покупку рублевых бу-
маг РФ, на рынке которых доля зарубежных 
инвесторов достаточно велика и составля-
ет почти 31%. При этом в S&P предупреди-
ли о возможном удорожании заимствова-
ний для России из-за неопределенности 
по поводу дальнейших санкций.

Второй раунд санкций против России в свя-
зи с «делом Скрипалей» не приведет к измене-
ниям ее кредитной оценки как суверенного за-
емщика, сообщило вчера рейтинговое агент-
ство Standard & Poor’s. «Стабильный прогноз 
предполагает, что дополнительные санкции 
за рамками уже действующих затронут толь-
ко первичные размещения, отдельные кор-

порации и не системно важные финучрежде-
ния, а ответ российской стороны будет наце-
лен на минимизацию макроэкономических 
рисков»,— пояснили в агентстве. Однако пер-
спективы введения новых санкций крайне не-
определенны, остается риск установления бо-
лее жестких ограничений, говорится в заявле-
нии агентства. Также пока неясно, приведут 
ли текущие санкции к исключению инвест-
банками российских госбумаг из облигацион-
ных индексов (что привело бы к удорожанию 
заимствований), уточнило S&P. 

Напомним, вечером 2 августа была опубли-
кована директива по реализации ограничи-
тельных мер Управления по контролю за ино-
странными активами (OFAC) Минфина США. 
Ею впервые вводятся ограничения на участие 
американских банков в первичном размеще-
нии облигаций РФ, номинированных в аме-
риканских долларах. При этом запрет не каса-
ется приобретения бумаг на вторичном рын-
ке, а также их текущих держателей, не распро-

страняются ограничения и на корпоративные 
долги. Первый раунд санкций по «делу Скри-
палей» был объявлен в августе 2018 года, тогда 
предполагалось, что вторая часть будет приня-
та в ноябре, но решение в итоге было отложе-
но по инициативе администрации. 

Всего на размещения в иностранной валю-
те приходится примерно пятая часть заимст-
вований РФ. «С точки зрения бюджета даже 
полный запрет на участие во всех первичных 
размещениях может быть компенсирован су-
щественными объемами ликвидности на сче-
тах Минфина (около 3% ВВП) и невысокими по-
требностями в займах (около 1,5% ВВП)»,— ука-
зывают в S&P. Более того, суммарный объем 
внешнего долга РФ в инвалюте сейчас не пре-
вышает 2,5% ВВП. На американских держате-
лей приходится примерно пятая часть евро-
бондов. Учитывая отсутствие ограничений со 
стороны ЕС, правительство РФ теоретически 
может размещать займы в евро, полагают в 
агентстве. В любом случае, потребность в раз-

мещениях евробондов до конца 2019 года яв-
ляется нулевой, а на 2020 и 2021 годы она со-
ставляет по $3 млрд.

«Прямое влияние введенных санкций явля-
ется ограниченным, но готовность Белого до-
ма в принципе вводить ограничения на долг 
в ответ на давление со стороны Конгресса по-
вышает риск расширения санкций»,— отме-
чает старший экономист Deutsche Bank Петр 
Сидоров. В то же время, по оценке эксперта, 
санкции негативно скажутся на инвестицион-
ном климате. С начала года спрос на россий-
ские бумаги увеличивался — в прошлом де-
кабре доля нерезидентов в объеме выпущен-
ных ОФЗ составляла 24,4%, в июне этого года 
— 30,8%. Этот приток поддержал укрепление 
рубля, санкции могут ограничить спрос, пре-
дупреждает эксперт. В S&P, впрочем, замечают, 
что и в случае продажи активов внутренний 
спрос на ОФЗ будет достаточным для того, что-
бы заместить деньги зарубежных инвесторов.

Татьяна Едовина

Предупредительный выстрел по долгу
Ущерб от санкций США будет косвенным

Одна из задач исследования — 
оценить, в какой степени общество 
и государство способно конверти-
ровать «материальное» благосостоя-
ние (рост подушевого ВВП) в показа-
тели «благополучия»: по этому пока-
зателю РФ чуть выше среднемирово-
го уровня.

Оценивая ситуацию в динамике 
за 12 лет, BCG констатирует: лишь по 
одному из десяти показателей, состо-
яния гражданского общества, ситуа-
ция в стране одновременно являет-
ся и сравнительно плохой (хуже сред-
немировых показателей), и ухудша-
ющейся в сравнении со странами, 
стартовавшими в 2008 году с такого 
же уровня оценок SEDA (тогда Россия 
входила в группу 40% стран со сред-
ними оценками, 52,4 балла, сейчас 
— 56,6). Ситуация с госуправлением 

и экономической стабильностью сей-
час хуже, чем средний уровень в стра-
нах группы с тем же стартом, но улуч-
шается. Показатели SEDA для образо-
вания в РФ всегда были высокими, 
но за 12 лет они существенно ухуд-
шились. Остальные показатели за 
этот период находятся в секторе «вы-
ше среднего и при этом улучшаются».

Как показывают расчеты BCG, ос-
новной успех с 2008 года достигнут 
за счет роста субоценок SEDA в эко-
номической стабильности, свой 
вклад внесли в процесс некоторое 
улучшение (оцениваемое как сла-
бое, 29,4 балла из 100 возможных) 
госуправления и, что может зву-
чать для России парадоксально,— с 
уровнем материального неравенст-
ва: оно оценивается в SEDA как от-
носительно комфортное в сравне-
нии с остальным миром (76,4 бал-
ла). В России, по этим оценкам, ре-

кордно неплоха (83,8 балла) сравни-
тельная ситуация со здравоохране-
нием, а также с инфраструктурой и 
занятостью. Уровень доходов («чи-
стого» благосостояния) оценивает-
ся скорее как низкий — 33,1 балла. 
Наконец, стагнируют в течение 12 
лет оценки состояния окружающей 
среды — 43,3 балла из 100, сходная 
оценка для состояния гражданского 
общества — 43,8 балла.

Как и все сходные по методоло-
гии рейтинги, оценки SEDA дают 
многомерную картину «благополу-
чия» в конкретных юрисдикциях и 
в силу этого позволяют формулиро-
вать гипотезы для вопросов, на кото-
рые нет простого ответа: например, 
причину элитной эмиграции из РФ 
при довольно высоком уровне жиз-
ни статистически имеет смысл ис-
кать в ситуации с образованием и 
политическими свободами, но не в 

здравоохранении, инфраструктур-
ной бедности или недоступности 
трудового дохода.

Баллы рейтинга SEDA довольно 
точно коррелируют и с российски-
ми приоритетами бюджетных расхо-
дов и активности за последние годы. 
Так, динамика компонентов рейтин-
га в сфере госуправления хорошо де-
монстрирует стагнацию ситуации в 
2008–2016 годах с небольшими улуч-
шениями, отражает постепенный 
рост инфраструктурной обеспечен-
ности, медленное отставание в сфе-
ре защиты окружающей среды от 
стран-конкурентов, реальный ре-
зультат политики правительства в 
увеличении зарплат в бюджетном 
секторе (прямое влияние на оценки 
неравенства), медленную, но устой-
чивую деградацию гражданских сво-
бод, стагнацию общего уровня дохо-
дов с 2012 года, обвал экономиче-

ской стабильности уже в 2013 году и 
очень быстрый рост этого показате-
ля с 2016 года.

«Трехмерный» подход к бюджет-
ным приоритетам пропагандиру-
ет соавтор отчета из BCG Энрике Ру-
эда-Сабатер, полагающий, что пра-
вительства часто концентрируются 
лишь на одной группе показателей 
(например, ВВП), пропуская «важ-
ные сигналы» о проблемах другого 
рода. Индикаторы SEDA — еще один 
взгляд на (в широком понимании) 
структурные проблемы экономики 
РФ, плохо измеряемые «субъектив-
ными» оценками. Так, высокие оцен-
ки SEDA для здравоохранения в РФ 
вряд ли будут поддержаны опросами 
в самой стране — впрочем, при та-
ком состоянии показателей для раз-
вития гражданских свобод подоб-
ные искажения неизбежны.

Дмитрий Бутрин

Хорошо развивающаяся страна

экономическая политика

 мониторинг
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процента составил годовой рост потребительских цен в июле 2019 года по сравнению с июлем 2018 
года, сообщил Росстат. За месяц размер инфляции снизился на 0,1 процентного пункта, оказавшись ниже 
консенсуса в 4,7%. Единственной причиной замедления оказались услуги, темп роста цен на которые замед-
лился до 4,5% с 4,9% в июне из-за меньшей, чем год назад, индексации регулируемых тарифов (на 2,4% в июле 
2019 года против 4% в июле 2018 года). Другие компоненты индекса не изменились. Продовольственная инфля-
ция осталась стабильной — на уровне 5,5%, а цены на непродовольственные товары стали расти на 0,1 процент-
ного пункта быстрее, ускорившись до 3,6% в июле (на фоне ускорения роста цен на бензин с 1,4% до 1,8%).

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Импорту в России  
лучше, чем экспорту

Согласно статистике ФТС, стои-
мость импорта из стран дальнего 
зарубежья (около 80% всей сто-
имости ввоза товаров в страну) 
в июле 2019 года составила 
$19 млрд, увеличившись в годо-
вом выражении на 4,8% после 
снижения на 6,5% в июне. Елена 
Абрамова из ЦМАКП отмечает, 
что стоимость импорта в июле ока-
залась максимальной с декабря 
2017 года. «Такие объемы импорта 
были только в 2014 году»,— гово-
рит она. Основные статьи, которые 
обеспечили прирост стоимости 
импорта (прежде всего механиче-
ское оборудование и фармацев-
тические полуфабрикаты),— это 
промежуточные и инвестиционные 
товары.

Ранее в Минэкономики замеча-
ли, что снижение импорта из стран 
дальнего зарубежья в июне 2019 
года является свидетельством 
слабости внутреннего спроса. 
В департаменте исследований 

и прогнозирования (ДИП) ЦБ 
отмечали, что в текущих ценах 
во втором квартале импорт 
вырос по сравнению с первым 
кварталом, но продолжил падать 
в годовом выражении на 2,7% 
против снижения на 3,3% в первом 
квартале. В то же время, по рас-
четам ЦМАКП, в сопоставимых 
ценах с учетом сезонности импорт 
остается в целом стабильным 
на протяжении уже полутора лет. 
В первом полугодии 2019 года 
даже зафиксировано его слабое 
оживление — прежде всего за счет 
инвестиционной компоненты 
(машин и оборудования). 

Устойчивый же прежде рост 
экспорта (в сопоставимых ценах) 
во втором полугодии 2018 года 
существенно замедлился, а в пер-
вой половине 2019-го сменился 
спадом (в мае на 3% меньше 
декабря 2018 года), оценили 
в ЦМАКП. О проблеме экспор-
та, слабость которого на фоне 
относительно лучшего импорта 
снизила торговый профицит во 
втором квартале, говорят и в ДИП 
ЦБ: «Негативная ценовая динамика 
по многим экспортным позициям 
продолжается, оценки внешнего 
спроса под давлением наблюда-
емого снижения импорта в Китае 
остаются на относительно низком 
уровне». По их мнению, импорт же 
поддержат государственные инвес-
тпроекты, что на фоне активизации 
спроса на инвестиционный импорт 
сдержит улучшение торгового саль-
до и профицита текущего счета.

Алексей Шаповалов

ИМПОРТ РОССИИ ИЗ СТРАН ДАЛЬНЕГО 
ЗАРУБЕЖЬЯ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИКИ: ФТС, РАСЧЕТЫ ЦМАКП.

2009 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19

Сглаженный
С исключенной
сезонностью

ИМПОРТ ВСЕГО

МАШИНЫ И ОБОРУДОВАНИЕ

ПИЩЕВЫЕ ПРОДУКТЫ И С/Х СЫРЬЕ

ТЕКСТИЛЬНЫЕ ИЗДЕЛИЯ И ОБУВЬ

0

10

20

30

2

6

10

14

0,4

0,8

1,2

1,6

1,5

2,5

3,5

Вчера в Сочи Владимир Путин провел за-
седание попечительского совета фонда 
«Талант и успех», созданного для органи-
зации работы образовательного центра 
«Сириус»,— обсуждались планы расши-
рения и распространения его практик на 
другие российские регионы. Пока схожие 
программы реализуются в 12 субъектах 
РФ, по нацпроекту «Образование» к 2024 
году их количество должно вырасти до 65. 
Для самих учащихся с выдающимися спо-
собностями предполагается расширить 
программу поощрений — в частности, рас-
пространить ее с 2020 года и на студентов 
магистратуры.

Уже практически регулярные визиты Вла-
димира Путина в «Сириус» выглядят не нару-
шающими течения жизни образовательного 
центра — во время инспекции нового корпу-
са «Школа» президент заглянул на семинар для 
игроков и тренеров юношеских хоккейных ко-
манд, в кабинет физики и в химическую лабо-
раторию, где в это время шли лабораторные за-
нятия. В ходе осмотра корпуса глава фонда «Та-
лант и успех» (создан для организации работы 
центра) Елена Шмелева поведала президенту 
о планах расширения «Сириуса», не дожидаясь 
заседания попечительского совета фонда. По ее 
словам, неподалеку планируется построить по-
хожие корпуса — к декабрю 2020 года появится 
«Спорт», а еще через год — корпус «Искусство».

Открывая заседание попечительского сове-
та фонда, Владимир Путин напомнил, зачем 
все это затевалось: «Проект „Сириус“ призван 
стать своего рода лабораторией, площадкой 
для творческой свободы, поиска и экспери-
ментов, в том числе здесь должны рождаться и 
внедряться практики, передовые тенденции в 
дизайне, урбанистике, социальном развитии, 
создании новых возможностей для людей, для 
молодежи». Сказанное было подтверждено 

статистикой: за четыре года в центре прошли 
обучение 30 тыс. детей и 4 тыс. педагогов.

Теперь «Сириус», выросший из идеи пере-
дать часть олимпийских объектов в пользова-
ние новому детскому спортивному центру, а 
затем — проекту для поддержки одаренных 
детей, должен вырасти в масштабный инно-
вационный научно-технологический центр 
(ИНТЦ) площадью 143 га. Концепция центра 
была представлена еще на площадке Петер-
бургского международного экономического 

форума. Среди резидентов российские власти 
видят «ведущие высокотехнологичные ком-
пании» — для них закон «Об инновационных 
научно-технологических центрах» предлагает 
ряд преференций (например, по страховым со-
циальным взносам).

Ядром центра должен стать научно-техноло-
гический университет «Сириус» — он начнет 
работу в этом году и будет вести подготовку по 
ключевым направлениям новой экономики 
(информационные технологии, искусственный 
интеллект, генетика и науки о жизни, когнитив-
ные исследования). Также в 2020 году в рамках 
ИНТЦ должен заработать Имеретинский лицей. 
Для учащихся и их преподавателей предусма-
тривается расширение системы поощрений — 

как сообщил президент, в 2019 году не только 
школьники, выигравшие медали на олимпиа-
дах международного уровня по общеобразова-
тельным предметам, но и тренеры этих команд 
получат премии президента (за высшую сту-
пень — 1 млн руб., за серебро — 500 тыс. руб., 
а за бронзу — 400 тыс. руб.). С 2020 года будет 
расширена программа грантов для студентов 
— учащиеся вузов (теперь и студенты магистра-
туры), проявившие выдающиеся способности, 
станут получать 20 тыс. руб. ежемесячно.

Распространение опыта «Сириуса» по стране 
заложено в нацпроект «Образование» — до кон-
ца этого года центры для талантливых детей и 
молодежи должны быть созданы не менее чем 
в 10 субъектах РФ, до конца 2021 года — в 35, а к 
2024 году — как минимум в 65 регионах. Пред-
полагается, что в итоге они появятся в каждом 
регионе. Пока, по словам Елены Шмелевой, 52 
региона заключили с фондом соглашения (по 
ним «Талант и успех» оказывает методологиче-
ское сопровождение), а на 12 территориях уже 
реализуются похожие программы.

Неясной пока остается судьба планов по вы-
воду фонда «Талант и успех» на самоокупаемость 
— ранее о том, что эта цель может быть достигну-
та к 2019 году, говорил руководитель админист-
рации президента Антон Вайно (после того как в 
2016 году президент раскритиковал использова-
ние фондом бюджетных средств). Впрочем, ито-
ги 2018 года пока далеки от этой цели — как сле-
дует из отчета фонда «Талант и успех», опублико-
ванного на сайте Минюста, за год было потраче-
но 4,3 млрд руб. частных средств (полученных от 
российских граждан и организаций), а бюджет-
ных — почти вдвое больше, 8,1 млрд руб. При 
этом большая часть государственных средств 
(6,2 млрд руб.) была использована на меропри-
ятия, «связанные с приобретением инфраструк-
турных объектов» в Сочи.

Евгения Крючкова, Сочи

Владимиру Путину показали талант и успех
Сочинский «Сириус» уходит в регионы

Динамика потребительской 
инфляции в 2019 году
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новости

Дорогомиловский райсуд столицы 
вынес приговор группе спортсменов 
— мастеров различных видов едино-
борств, работавших в личной охра-
не совладельца группы «Сумма» Зия-
вудина Магомедова, который сейчас 
обвиняется в создании преступно-
го сообщества и хищении бюджет-
ных средств. Бойцам инкриминиро-
вали жестокое избиение самбиста 
Шамиля Курамагомедова, который 
повздорил с директором по сопро-
вождению бизнеса «Суммы» Дени-
сом Клопневым. И хотя спортсмены 
отрицали как работу на группу «Сум-
ма», так и свое участие в нападении, 
каждому из них суд назначил год и 
восемь месяцев лишения свободы.

Процесс в Дорогомиловском суде 
продолжался несколько месяцев. На 
скамье подсудимых оказались пятеро 
спортсменов—уроженцев Дагестана — 
Салим Абакаров, Басир Абакаров, Маго-
мед Абдурахимов, Исмаил Алиев и Фе-
ликс Уруджев. Все они — мастера спор-
та или мастера спорта международно-
го класса по различным видам едино-
борств, Басир Абакаров удостоился да-
же звания заслуженного мастера, а че-
тырехкратный чемпион страны по сме-
шанным единоборствам и армейско-
му рукопашному бою Уруджев является 
также заслуженным тренером.

Как говорится в материалах дела, осе-
нью 2014 года призер чемпионата Рос-
сии по самбо Шамиль Курамагомедов 
после собеседования в офисе «Суммы» 
(Хлебный переулок, 24/1) был принят в 
группу быстрого реагирования компа-
нии. При этом, как сам спортсмен рас-
сказал в суде, официальный трудовой 
договор с ним не заключался, а зарпла-
ту выдавали в конверте. По словам го-
сподина Курамагомедова, основной за-
дачей группы, в которой он работал, бы-
ла охрана совладельца «Суммы» Зияву-
дина Магомедова «при его передвиже-
ниях». Возглавлял личную охрану биз-
несмена Денис Клопнев, который офи-
циально занимал пост директора по со-
провождению бизнеса «Суммы». В груп-
пе, рассказал потерпевший, работало 
около десяти человек, которые трени-
ровались в клубе Eagles MMA (Кутузов-

ский проспект, 71). Стоит отметить, что 
здесь же тренировался и знаменитый 
Хабиб Нурмагомедов.

Однако спустя два года после устрой-
ства на работу у Курамагомедова слу-
чился конфликт с его непосредствен-
ным шефом Денисом Клопневым: то 
предъявил самбисту претензии, зая-
вил, что зря взял его на работу, и выг-
нал из охраны, не заплатив зарплату. 
Господин Курамагомедов на некоторое 
время вернулся в Махачкалу, однако по-
зже решил вновь поехать в столицу, хо-
тя знакомые предостерегали его от это-
го шага. Как только господин Курамаго-
медов в июне 2017 года появился в Мо-
скве, ему позвонил бывший коллега по 
охране и предложил встретиться и пого-
ворить. А 12 июня, когда Шамиль Кура-
магомедов с приятелем подходил к до-
му на Аминьевском шоссе, где он сни-
мал квартиру, самбиста окружили и же-
стоко избили. Как следует из заключе-
ния экспертов, спортсмену было нане-
сено не менее 15 ударов по голове и ту-
ловищу, в результате чего у него были 
раздроблены верхняя челюсть и нос, 
сломана глазница и т. п.

Стоит отметить, что изначально след-
ственный департамент МВД начал рас-
следовать дело не по «профильной» для 
полиции статье о покушении на убий-
ство (ч. 3 ст. 30 и ч. 1 ст.  105 УК РФ), од-
нако затем обвинение спортсменам бы-
ло переквалифицировано на ч. 2 ст. 112 
УК РФ (умышленное причинение вре-
да здоровью средней тяжести). Понача-
лу расследование велось неспешно, но 
резко активизировалось после ареста 
в марте 2018 года братьев Зиявудина и 
Магомеда Магомедовых, которым ин-
криминировали создание ОПС, а также 
хищение бюджетных средств.

В ходе рассмотрения дела в суде 
спортсмены не признавали вины и на-
стаивали, что не имели никакого отно-
шения к группе «Сумма» и не работали в 
охране ее совладельца. В итоге суд при-
говорил каждого подсудимого к 1 году 
8 месяцам лишения свободы. Между 
тем Денис Клопнев числится в розыске, 
а его представитель утверждает, что он 
находится на лечении за границей.

Владислав Трифонов

Из «Суммы»  
вычли мастеров 
рукопашного боя
Осуждены бывшие охранники 
совладельца группы компаний

Следственный комитет России 
(СКР) возбудил дело по факту взры-
вов и пожара на артиллерийском 
складе в Ачинском районе Красно-
ярского края, происшедших 5 авгу-
ста. Справиться с ЧП собственными 
силами попыталась пожарная груп-
па воинской части, однако ситуация 
вышла из-под контроля, и снаряды 
прекратили рваться лишь на следу-
ющий день. В результате один че-
ловек погиб, восемь получили ра-
нения различной степени тяжести. 
Во вторник нормализовалась ра-
бота транспорта и промышленных 
предприятий.

Военные следователи СКР возбуди-
ли уголовное дело в связи с происшед-
шими в минувший понедельник собы-
тиями на складе боеприпасов в Ачин-
ском районе Красноярского края. Как 
рассказали в Следственном комитете, 
дело расследуется по ч. 2 ст. 349 УК РФ 
(нарушение правил обращения с ору-
жием и предметами, представляющи-
ми повышенную опасность для окру-
жающих, повлекшее по неосторожно-
сти смерть человека).

Напомним, вечером 5 августа на 
складе артиллерийских боеприпа-
сов центра материально-техническо-
го обеспечения Центрального военно-
го округа Минобороны прогремела це-
лая серия взрывов. Осколки боеприпа-
сов разлетелись в радиусе примерно 
15–20 км.

Следователи работают над тем, что-
бы установить полную картину проис-
шедшего. По предварительным дан-
ным, инцидент произошел во время 
погрузочно-разгрузочных работ с бо-
еприпасами. В арсенале в основном 
хранились снаряды калибров 122 и 
152 мм к самоходным артиллерий-
ским установкам. По неустановлен-
ной пока причине произошло возго-
рание, после чего на место прибыла 
штатная пожарная группа воинской 
части, которая попыталась потушить 
пламя. Именно в этот момент и начал-
ся неконтролируемый процесс подры-
ва снарядов. По цепной реакции бое-
припасы продолжали детонировать 
до следующего дня (по некоторым дан-
ным, арсенал насчитывал примерно 
40 тыс. снарядов). Инцидент привел 
к гибели одного человека и ранению 

еще восьми. Всего за медпомощью в 
районную больницу обратилось 13 че-
ловек. Губернатор Красноярского края 
Александр Усс сообщил журналистам, 
что угрозы жизни и здоровью обратив-
шихся за медпомщью нет.

Взрыв арсенала мог произойти из-
за «человеческого фактора», заявил за-
мглавы Минобороны Дмитрий Бул-
гаков, прилетевший в Красноярский 
край. «Я лично побывал на арсенале, 
объехал всю жилую зону, доехал до тех-
нической зоны. Есть что поправить по 
стеклам, но в основном все цело, все 
машины на месте. Деревня Каменка 
стоит живая. Она расположена в 500 ме-
трах от арсенала — это вообще нонсенс, 
этого быть не может по всем градостро-
ительным делам. По всему населенно-
му пункту я насчитал 15 расстеклен-
ных окон и три поврежденные крыши. 
Сейчас одна из задач — оценить ущерб. 
Каждое сооружение будет описано, и 
приступим к восстановлению»,— зая-
вил журналистам заместитель минист-
ра, добавив, что арсенал в соответствии 
с директивой Генштаба подлежит рас-
формированию.

Вечером в стотысячном Ачинске, 
третьем по численности населения го-
роде Красноярского края, был отме-
нен действовавший около суток режим 
ЧС, восстановили работу в обычном ре-
жиме промышленные предприятия и 
транспорт. После того как территорию 
проверили саперы, жителям разреши-
ли возвращаться домой. К эвакуацион-
ным пунктам, где провели ночь сотни 
горожан, направлены автобусы. В Крас-
ноярске для возвращения ачинцев до-
мой были выделены три электрички. 
Эвакуацию местных жителей Алек-
сандр Усс оценил как «успешную», от-
метив, что в первую очередь были вы-
везены дети из трех летних лагерей и 
детдома. «Мы планировали эвакуиро-
вать около 11 тыс. человек из города 
Ачинска и 5,5 тыс.— из Ачинского рай-
она»,— сказал господин Усс. Жители не-
скольких поселков, оказавшихся в зоне 
разлета боеприпасов, остаются во вре-
менных пунктах размещения, пока тер-
ритории не будут зачищены саперами 
противоминного центра ВС РФ.

Константин Воронов,  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Ачинск вышел  
из-под обстрела
Отменен режим ЧС после взрывов  
на складе боеприпасов

В Басманном суде Москвы началось рас-
смотрение дела бывшего первого вице- 
премьера—министра финансов Московской 
области Алексея Кузнецова, обвиняемого  
в хищении из регионального бюджета  
11 млрд руб. Поскольку бывший чиновник, 
экстрадированный в начале нынешнего го-
да из Франции, полностью признал вину и 
исковые претензии потерпевшей стороны, 
процесс по его делу будет проведен в осо-
бом порядке, а сам господин Кузнецов по-
лучит относительно мягкое наказание. 
На первом заседании защита предложила 
освободить господина Кузнецова от нака-
зания по большинству эпизодов обвинения 
в связи с истечением сроков давности. Су-
дья отложила процесс, чтобы потерпевшая 
сторона смогла сформулировать свое отно-
шение к ходатайству адвокатов.

Процесс по делу 56-летнего Алексея Кузнецо-
ва вызвал большой интерес у журналистов: еще 
задолго до начала слушаний у здания Басманно-
го суда можно было увидеть многочисленные 
съемочные группы и представителей печатных 
и электронных СМИ. А у дверей зала заседаний 
и вовсе произошло настоящее столпотворение, 
в эпицентре которого оказались не только адво-
каты и потерпевшие, но даже представитель по-
сольства Франции — страны, в которой Алексей 
Кузнецов находился после того, как в июле 2008 
года уехал из России, где в отношении него вско-
ре после этого возбудили уголовное дело. Лишь 
в 2013 году, после объявления Алексея Кузнецо-
ва в международный розыск, он был арестован 
французскими правоохранительными органа-
ми, а в январе 2019 года после долгих судебных 
проволочек его выдали России.

По данным Следственного комитета России 
(СКР), напомним, господин Кузнецов входил 
в организованную преступную группу, вклю-
чавшую в себя других должностных лиц прави-
тельства Московской области и связанных с ни-
ми предпринимателей. Злоумышленники в пе-
риод с 2005 по 2008 год похитили у областных 
предприятий ЖКХ права требования задолжен-
ности к муниципальным образованиям, а также 
денежные средства региональных организаций 
на общую сумму свыше 11 млрд руб. Еще 2 мл-
рд руб. они растратили. Похищенные деньги, по 
данным СКР, были перечислены в дальнейшем 
на счета подконтрольных фирм и иностранных 
компаний, через которые за границей были при-
обретены предметы роскоши и недвижимость.

Как отметила председательствующая на про-
цессе Ирина Вырышева, Алексея Кузнецова об-
виняют в совершении десяти эпизодов мошен-
ничества в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), девяти эпизодах легализации преступ-
ных доходов (ч. 3 ст. 174.1 УК РФ) и трех эпизо-
дах особо крупной растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ).

В начале заседания представитель Генпро-
куратуры попросила продлить Алексею Кузне-

цову срок ареста на полгода, до 13 января. Это 
вызвало недовольство защиты: адвокаты пред-
ложили перевести подсудимого под домаш-
ний арест, поскольку, признав вину и иско-
вые требования, господин Кузнецов никак 
не может оказывать давление на свидетелей 
и потерпевших либо каким-то другим спосо-
бом мешать осуществлению правосудия. Алек-
сей Кузнецов поддержал предложения своих 
защитников, заявив, что «уже семь лет, нахо-
дясь под тем или иным арестом», он «каждый 
раз слышит, что может повлиять на следствие». 
«Но я ни на кого не влиял,— заметил обвиняе-
мый.— А снова сижу». Госпожа Вырышева по-
обещала учесть это и предложила защите зая-
вить новые ходатайства.

Сначала адвокаты заявили, что, согласно их 
расчетам, полученным на основе представлен-
ных из Франции документов, Алексей Кузне-
цов находится под стражей уже 7 лет 3 месяца 
и 29 дней. В этот срок защита включила и вре-
мя пребывания господина Кузнецова под до-
машним арестом во Франции, поскольку в этой 
стране такая мера пресечения приравнивается 
к «нахождению в тюрьме». С учетом этого адво-
каты попросили зачесть весь названный ими 
срок в будущее наказание подсудимому. Судья 
пообещала учесть данные защиты. После это-

го воодушевленные первым успехом адвока-
ты предложили прекратить уголовное пресле-
дование господина Кузнецова по большинст-
ву вменяемых ему эпизодов в связи с истечени-
ем по ним срока давности. В этом ходатайстве 
адвокаты утверждали, что их клиент, покинув 
Россию в 2008 году, не мог знать, что в 2010 го-
ду его обвинят в мошенничестве, отмывании и 
растрате, так же, как и того, что в 2010 году его 
объявили в международный розыск, посколь-
ку сообщение об этом на странице Интерпола 
появилось лишь в 2013 году. Таким образом, за-
явили защитники, их клиент не скрывался от 
правосудия, а значит, на него не распространя-
ется ограничение действия срока давности по 
предъявленным статьям обвинения. Защита 
уточнила, что предлагает снять с подсудимого 
обвинения по 14 эпизодам из 22 имеющихся в 
деле, в частности, полностью освободить госпо-
дина Кузнецова от ответственности за отмыва-
ние похищенных средств.

Представители потерпевшей стороны — об-
ластных организаций ЖКХ и администрации 
Подмосковья,— услышав предложение защи-
ты, попросили время для ознакомления с дово-
дами адвокатов, чтобы сформулировать свое к 
ним отношение.

В итоге судья Вырышева, проведя некоторое 
время в совещательной комнате, удовлетвори-
ла прокурорское ходатайство о продлении сро-
ка ареста Алексею Кузнецову на полгода. А по 
просьбе потерпевших отложила процесс до 14 
сентября.

Алексей Соковнин

Защита Алексея Кузнецова  
предложила пересчитать эпизоды
Адвокаты считают, что по многим вменяемым экс-чиновнику 
преступлениям вышел срок давности

Как стало известно „Ъ“, при скандальных об-
стоятельствах прошло в Лефортовском су-
де столицы рассмотрение ходатайства ФСБ 
о продлении срока ареста бывшему руково-
дителю волгоградского управления След-
ственного комитета России (СКР) и советни-
ку главы комитета Александра Бастрыкина 
генерал-лейтенанту юстиции Михаилу Муз-
раеву. Экс-следователь обвиняется в орга-
низации теракта — поджога домовладения 
семьи губернатора Волгоградской обла-
сти Андрея Бочарова. Как выяснилось, в суд 
следователи ФСБ подали документы не на 
самого генерала, а на другого фигуранта 
уголовного дела. Однако эта ошибка, явля-
ющаяся, по словам адвокатов, грубейшим 
нарушением норм УПК, не помешала суду 
оставить Михаила Музраева в СИЗО.

По словам адвокатов Михаила Музраева, 
о том, что в суд направлено ходатайство о про-
длении срока содержания под стражей их под-
защитного, следователи уведомили их в ми-
нувшую пятницу вечером. Изначально пла-
нировалось, что заседание в Лефортовском су-
де под председательством Сергея Рябцева нач-
нется в понедельник в 17:00. Михаилу Музрае-
ву, напомним, предъявлено обвинение в тер-
роризме (ст. 205 УК РФ), поэтому вероятность 
того, что его отпустят на свободу или поместят 
под домашний арест, была невелика. Тем не ме-
нее уже утром в понедельник представители за-
щиты арестованного обратились в суд с прось-
бой предоставить для ознакомления материалы 
следствия, чтобы адвокаты смогли качественно 
подготовиться к слушаниям. «Неожиданно мое-
му коллеге судья отказал, сославшись на секрет-
ность дела»,— рассказал „Ъ“ один из адвокатов 
подследственного Владимир Семенцов. По его 
словам, защитники не знали о присвоении де-
лу грифа «секретно», поэтому потребовали озна-
комить их с соответствующим постановлением, 
запись о котором должна быть сделана в специ-
альном журнале. Однако такого документа не на-
шлось, поэтому ходатайство ФСБ с его обоснова-
нием — всего 304 листа — было передано адво-
катам. «Тут и обнаружилось, что следователь про-
сит продлить срок содержания в СИЗО не Миха-
илу Музраеву, а другому фигуранту уголовного 
дела — Владимиру Зубкову,— сказал господин 
Семенцов.— Но мы решили дождаться начала 
процесса, чтобы прояснить этот вопрос».

Как рассказал далее адвокат, сразу после нача-
ла заседания защита заявила ходатайство о воз-
врате поданных в суд документов следствию, по-
скольку они не имеет отношения к предмету раз-
бирательства — продлению сроков содержания 
в СИЗО Михаилу Музраеву. При этом адвокаты 
потребовали освобождения своего подзащитно-
го из-под стражи, сославшись на то, что, согласно 
УПК, ходатайство о продлении меры пресечения 
должно быть подано не менее чем за семь дней 
до истечения ранее назначенного судом срока 
ареста. В данном случае для составления ново-
го ходатайства в отношении Михаила Музраева 
времени у следствия не оставалось.

Судья Сергей Рябцев потребовал объяснений 
от следователя, чье обращение в суд, кстати, бы-
ло завизировано заместителем начальника след-
ственного управления ФСБ генерал-майором Вя-
чеславом Хохловым. Представитель следствен-
ной бригады назвал случившееся «технической 
ошибкой». Между тем представитель Генпроку-
ратуры оставил разрешение возникшей юриди-
ческой коллизии на усмотрение суда.

«Получается, что следователь ФСБ ошибся, 
но два человека, которые могли вовремя заме-
тить его оплошность, прокурор и судья, даже 
не удосужились просто прочитать ходатайст-
во»,— возмущается Владимир Семенцов. По 
его словам, после совещаний со следователем 
в суде было принято решение «поискать нуж-
ное ходатайство» в других материалах, напри-
мер в деле в отношении Владимира Зубкова. 
Там ходатайство на Михаила Музраева дейст-
вительно нашлось, но оно было подшито к де-
лу, зафиксировано, и изъять документ оттуда 
без соблюдения необходимых формальностей 
было невозможно.

В результате заседание затянулось до позд-
него вечера, причем судья Рябцев принял ре-
шение все же рассмотреть вопрос о продлении 
срока ареста Михаилу Музраеву. Чтобы защи-
та смогла ознакомиться с материалами след-
ствия, ей пришлось предоставить на десять 
минут дело в отношении Владимира Зубкова. 
«Этого было совершенно недостаточно, но кое-
что мы успели увидеть»,— сказал „Ъ“ господин 
Семенцов. В частности, адвокаты убедились, 
что Владимир Зубков, арестованный вместе 
с генералом Музраевым, категорически свою 
вину отрицает. Это обстоятельство, по мнению 
защиты, является косвенным подтверждени-

ем того, что генерал стал жертвой оговора. На-
помним, по версии следствия, именно через 
коммерсанта Владимира Зубкова глава управ-
ления СКР по Волгоградской области Михаил 
Музраев получал деньги от местных предпри-
нимателей за «решение их проблем». О подроб-
ностях всех этих схем ФСБ сообщил, как рас-
сказывал „Ъ“, бывший директор крупнейше-
го волгоградского рынка Евгений Ремезов. Ра-
нее Евгению Ремезову и его подельникам след-
ствие инкриминировало поджоги домов, ма-
шин, хищение пшеницы, избиение несговор-
чивых и т. д. Однако, как считает ФСБ, именно 
ему Михаил Музраев через Владимира Зубко-
ва передал «заказ» на поджог дома губернатора 
Волгоградской области Андрея Бочарова. По-
следний, как сообщал „Ъ“, написал после при-
знаний Евгения Ремезова в ФСБ заявление, свя-
зав поджог со своей о профессиональной дея-
тельностью, а также анонимкой с угрозами, по-
лученной губернатором несколько лет назад.

Владимир Семенцов заверил „Ъ“, что об-
жалует решение Лефортовского суда как «вы-
несенное с грубейшими нарушениями норм 
УПК». При этом он рассказал, что сейчас Миха-
ил Музраев содержится в двухместной камере 
СИЗО и претензий к условиям содержания не 
имеет. Адвокат добавил, что он вместе с колле-
гой лишь месяц назад были допущены в СИЗО 
для общения с подзащитным. Тем временем в 
камеру генерала поставили телевизор, хотя до 
сих пор «от родственников не принимают пе-
редачу с теплой одеждой». «Следователь не раз-
решает моему подзащитному ни свиданий, ни 
телефонных переговоров с близкими и даже 
каким-то образом заблокировал передачу его 
пяти писем четырнадцатилетней дочери»,— 
посетовал защитник. По словам господина Се-
менцова, после перенесенного инсульта со-
стояние здоровья его подзащитного «оставля-
ет желать лучшего», врачи в СИЗО недавно его 
обследовали, но о результатах защиту пока не 
уведомили. Остается добавить, что, по данным 
источников „Ъ“, Михаил Музраев в настоящее 
время содержится в одной камере с ранее осу-
жденным за госизмену экс-майором ФСБ Дмит-
рием Докучаевым, проходившим по громкому 
делу о передаче оперативных материалов спец-
службам США. Последний после обжалования 
приговора ждет отправки в колонию.

Сергей Сергеев

Генерал СКР остался в СИЗО  
по чужим документам
Михаилу Музраеву продлили срок ареста,  
невзирая на ошибку при подаче ходатайства

Экс-министр Подмосковья Алексей 
Кузнецов (в центре) пожаловался 
в суде на то, что его по-прежнему 
держат под арестом, хотя он никогда 
не мешал расследовать его дело 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Рабочая группа ЦИКа по рас-
смотрению жалоб 6 августа рас-
смотрела обращения пяти неза-
регистрированных кандидатов 
в депутаты Мосгордумы — Алек-
сандра Руденко, Екатерины Игна-
товой, Дмитрия Гудкова, Елены 
Русаковой и Любови Соболь. Жа-
лоба Екатерины Игнатовой в ито-
ге была отозвана, остальные по-
лучили рекомендацию на отказ, 
поскольку даже тех подписей, ко-
торые после собственной про-
верки вернул ЦИК, не хватает для 
регистрации. Шанс на допуск по-
ка остается лишь у господина 
Гудкова. Рассмотрение жалобы 
Любови Соболь привело к спору 
с Эллой Памфиловой, после чего 
рабочая группа приняла едино-
гласное решение в удовлетворе-
нии жалобы отказать. Оконча-
тельное решение ЦИК примет 
сегодня.

Заседание рабочей группы ЦИ-
Ка, где рассматривались жалобы пя-
ти незарегистрированных кандида-
тов, длилось вчера около семи часов. 
Первыми рассмотрели жалобы Алек-
сандра Руденко (42-й округ) и Екате-
рины Игнатовой (14-й округ). Обе жа-
лобы члены рабочей группы пред-
варительно решили не удовлетво-
рять: достоверных подписей не хва-
тило даже после проверки ЦИКа, ко-
торая проводилась экспертами, ра-
нее не задействованными на уровне 
окружной комиссии и Мосгоризбир-
кома. Впрочем, Екатерина Игнатова 
после рассмотрения ее жалобы при-
няла решение ее отозвать, не дожи-
даясь окончательного вердикта Цен-
тризбиркома.

Интересы незарегистрирован-
ного кандидата Дмитрия Гудкова (5-
й округ) представляли четверо его 
сторонника, поскольку сам госпо-
дин Гудков отбывает административ-
ный арест за повторное нарушение 
правил проведения публичного ме-
роприятия в связи с несогласован-
ной акцией 27 июля. Для регистра-
ции Дмитрия Гудкова необходимо 
подтвердить достоверность еще 300 
подписей. Рабочая группа ЦИКа фор-
мально рекомендовала жалобу от-
клонить, но предложила представи-
телям господина Гудкова еще сутки 
для того, чтобы попытаться доказать 
достоверность недостающих подпи-
сей. «Вы как заявители еще дополни-
тельно поработайте, все в наших ру-
ках,— сказала на заседании рабочей 
группы председатель ЦИКа Элла Пам-
филова.— Сделаем дополнительные 
запросы (в МВД.— „Ъ“)... и к завтраш-
нему (7 августа.— „Ъ“) заседанию бу-
дет определенная корректировка».

Напомним, похожая ситуация 
сложилась с жалобой незарегистри-
рованного кандидата Юлии Сере-
брянской: ее рабочая группа ЦИКа 
рассматривала на заседании 1 авгу-
ста, госпоже Серебрянской предло-
жили перепроверить подписи, но 
2 августа она отозвала свою жалобу, 
поскольку доказать правомерность 
«забракованных» подписей не уда-
лось. По мнению Юлии Серебрян-
ской, большое количество брака 
в подписях является следствием не-
добросовестной работы сборщиков.

Жалобу Елены Русаковой (37-й 
округ) рабочая группа рекомендова-
ла не удовлетворять: основной при-
чиной стали ошибки нотариуса в ее 
документах.

Жалобу незарегистрированно-
го кандидата Любови Соболь (43-й 
округ) рабочая группа ЦИКа рассма-
тривала в последнюю очередь, и она, 
безусловно, стала кульминацией ме-
роприятия. Госпожа Соболь и ее ад-
вокат начали с обвинений в адрес 
членов ЦИКа в беспомощности и не-
профессиональной работе. Уже че-
рез несколько минут диалог Любо-
ви Соболь и Эллы Памфиловой пе-
рерос в спор на повышенных тонах: 
«Не хотите слушать правду — отклю-
чите микрофон»,— заявила госпожа 
Соболь. Глава ЦИКа, в свою очередь, 
обвинила госпожу Соболь и еще 
18 незарегистрированных канди-
датов в том, что они начали шанта-
жировать избирательные комиссии 

протестными акциями еще до того, 
как были обнародованы результа-
ты регистрации кандидатов. «Чтобы 
понять, что яйцо тухлое, его не надо 
есть целиком»,— возразил на это ад-
вокат Любови Соболь.

Элла Памфилова сказала госпоже 
Соболь и членам ее команды, что их 
независимая почерковедческая экс-
пертиза не может быть легитимной, 
поскольку ни одна из крупных лабо-
раторий не работает с копиями под-
писных листов. Адвокат Любови Со-
боль заявил, что аналогичные дово-
ды могут быть отнесены и к экспер-
там МВД. «Вы не знаете элементар-
ных основ законодательства и вво-
дите в заблуждение массы людей, ко-
торые вам верят»,— возразила госпо-
жа Памфилова.

Итогом прений стало голосова-
ние членов рабочей группы за от-
каз в удовлетворении жалобы Любо-
ви Соболь: «Принято единогласно: 
вам отказано,— резюмировала Эл-
ла Памфилова.— Вы свои возможно-
сти не использовали. Устроили здесь 
безобразный митинг и больше ни-
чего. Я просто делаю вывод, что вы, 

зная, насколько у вас все неважно, 
сделали так, что до проверки и кон-
кретного обсуждения дело не до-
шло». Для регистрации госпожи Со-
боль в качестве кандидата необходи-
мо было доказать достоверность 232 
подписей.

Напомним, отказ в регистрации 
на выборы в Мосгордуму получили 
57 человек, 233 кандидата зареги-
стрировано. 23 «отказника» обра-
тились с жалобами в Мосгоризбир-
ком, но большинству из них было 
отказано, после чего они обрати-
лись в ЦИК. Всего в Центризбирком 
было подано 19 жалоб, уточнила 
Элла Памфилова. Окончательный 
вердикт по этим четырем остав-
шимся из пяти жалоб, рассмотрен-
ных вчера рабочей группой, ЦИК 
вынесет сегодня. 8 августа пройдет 
еще одно заседание рабочей груп-
пы, на котором рассмотрят еще че-
тыре жалобы, в том числе жалобу 
незарегистрированного кандидата 
по 45-му округу Ильи Яшина, сей-
час отбывающего административ-
ный арест.

Елена Рожкова

«Здесь безобразный митинг и больше ничего»
Рабочая группа ЦИКа рекомендовала отклонить жалобу Любови Соболь

Арбитражный суд Москвы вче-
ра обязал столичную мэрию рас-
смотреть заявление РПЦ о воз-
вращении принадлежавших 
церкви до революции зданий, 
в которых сейчас располагается 
туберкулезный диспансер и па-
толого-анатомический центр. 
Представители ответчика наста-
ивали, что возможное использо-
вание помещений для общест-
венных нужд опасно даже после 
проведения в них санитарных ра-
бот. Однако в Московской па-
триархии представили подроб-
ный план дезинфекции, одним из 
ключевых пунктов которого яв-
ляется отказ от использования 
и «консервирование» объектов 
после капремонта в течение ми-
нимум трех лет. Церковь редко 
сталкивается с «непониманием 
со стороны городских властей», 
комментируют спор в Москов-
ском патриархате, однако на сей 
раз мэрия не намерена идти на-
встречу и планирует обжаловать 
решение арбитража.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил иск РПЦ к департаменту го-
родского имущества Москвы «о при-
знании незаконным решения об от-
казе в рассмотрении заявлений о пе-
редаче в безвозмездное пользование 
сроком на 49 лет нежилых помеще-
ний». Предметом спора стали зда-
ния на ул. Стромынка, 10 и ул. Бар-
болина, 3, в которых до революции 
находились домовые храмы, а те-
перь функционирует тубдиспан-
сер. Ранее церковь обратилась к мэ-
рии с просьбой вернуть эти объек-
ты, ссылаясь на нормы федерально-
го закона «О передаче религиозным 
организациям имущества религиоз-
ного назначения, находящегося в го-
сударственной или муниципальной 
собственности». «Мы просим хотя бы 
рассмотреть возможность передачи 
зданий, но перед нами стена»,— по-
жаловалась „Ъ“ руководитель юри-
дической службы Московской па-
триархии игуменья Ксения (Черне-
га). «Истец не предоставил кадастро-
вого плана помещений, мы не пони-
маем, что конкретно они просят»,— 
прокомментировала это представи-
тель мэрии Анна Стогова.

Здания, которые стали предме-
том спора, построены братьями Бо-
евыми в качестве богаделен с хра-
мом в конце XIX — начале XX веков. 
После революции здесь располага-
лась больница, позже — научный 
центр борьбы с туберкулезом. Сей-
час в одном из помещений (ул. Бар-
болина, 3) расположен морг. В зда-
нии на Стромынке устроен актовый 
зал с кабинетами администрации, 
на втором этаже — столовая. На сай-
те патриархии сказано, что «богослу-
жение возобновлено в помещении 
столовой с 1998 года».

Судью Динара Гилаева волновал 
вопрос о возможности перепрофи-

лирования зданий. «Не опасно ли 
это для людей?» — поинтересовал-
ся он, изучая санитарные правила. 
Представители диспансера настаи-
вали на невозможности использова-
ния помещений для общественных 
нужд даже после проведения дезин-
фекции. Действительно, в санитар-
но-эпидемиологических правилах 
«Профилактика туберкулеза» гово-
рится, что возбудители туберкулеза 
сохраняют свою жизнеспособность 
в сухом состоянии до трех лет. «Нет 
случаев перепрофилирования спе-
цучреждений повышенной опасно-
сти»,— уточнил юрист ГБУЗ «Москов-
ский городской научно-практиче-
ский центр борьбы с туберкулезом» 
Кирилл Плаксин. Поскольку в одном 
здании расположен лечебный кор-
пус тубдиспансера, а во втором — 
морг, «присутствие там людей под-
вергает угрозе их жизни».

«Мы хорошо знакомы с нормами 
СанПиНа»,— заявила игуменья Ксе-
ния. По ее словам, перепрофилиро-
вать нельзя только деревянные по-
стройки (такое здание пришлось 
бы сжечь), но каменные строения 
в Москве «никто не сносил, раньше 
ведь многие болели инфекционны-
ми заболеваниями». По просьбе су-
дьи представитель РПЦ представила 
подробный план дезинфекции зда-
ний. Одним из его ключевых пун-
ктов является отказ от использова-
ния и «консервирование» объектов 
после капремонта в течение мини-
мум трех лет. «Мы не можем еще го-
ворить конкретно, как будут исполь-
зоваться помещения,— объяснила 
игуменья Ксения.— Не исключено, 
что останется все так, как есть, с улуч-
шениями. Основная задача — дать 
людям возможность удовлетворять 
религиозные нужды». «А больных 
куда девать?» — удивился предста-
витель туберкулезного центра. Завя-
завшийся диалог церкви и общества 
прервало замечание судьи Гилаева: 
«Это вы обсудите в коридоре».

В результате судья Динар Гила-
ев занял сторону истца, обязав мэ-
рию рассмотреть заявление церкви 
о возвращении принадлежавших 
ей до революции зданий. «Мы наме-
рены обжаловать решение»,— сооб-
щила „Ъ“ представитель мэрии Ан-
на Стогова. 

Как ранее сообщал „Ъ“, по дан-
ным Росимущества, в 2018 году бы-
ло рассмотрено 260 заявлений ре-
лигиозных организаций различ-
ных конфессий. В собственность 
или безвозмездное пользование 
передано 87 объектов. Среди наи-
более громких споров — передача 
Исаакиевского собора: РПЦ дважды 
получала отказ от властей Санкт-Пе-
тербурга в 2015 и 2016 годах. Тем не 
менее, по словам игуменьи Ксении, 
в Москве церковь редко сталкивает-
ся с «непониманием со стороны го-
родских властей».

Юлия Федотова

РПЦ сыграла 
по санитарным 
правилам
Арбитраж поддержал церковь в споре 
с департаментом имущества Москвы

Родителям годовалого ребенка 
Ольге и Дмитрию Проказовым, 
принявшим участие в несанкци-
онированном митинге 27 июля, 
может грозить лишение роди-
тельских прав — с таким заявле-
нием в суд обратилась Москов-
ская прокуратура. В ведомстве 
заявили, что «родители переда-
ли малолетнего ребенка, нахо-
дящегося в силу возраста в бес-
помощном состоянии, третьему 
лицу, что подвергло опасности 
здоровье и жизнь мальчика». 
В Следственном комитете Рос-
сии (СКР) поясняют, что «треть-
им лицом» был Сергей Фомин, 
которому заочно предъявлено 
обвинение в массовых беспо-
рядках. В квартире Проказовых 
прошел обыск, родители заяв-
ляют о возбуждении против них 
уголовного дела. Правозащит-
ники назвали ситуацию «шан-
тажом» и напомнили, что лише-
ние родительских прав является 
«крайней мерой».

Прокуратура Москвы заявила, 
что направила в суд заявление о ли-
шении родительских прав участво-
вавших в митинге 27 июля супру-
гов. По сообщению ведомства, пара 
«приняла незаконное участие в не-
санкционированном митинге с го-
довалым сыном»: «В ходе митинга 
родители передали ребенка, нахо-
дящегося в силу возраста в беспо-

мощном состоянии, третьему ли-
цу, что подвергло опасности здоро-
вье и жизнь мальчика». В прокура-
туре отмечают, что «отец мальчика 
не обладает правом голоса в запла-
нированных на сентябрь 2019 года 
выборах в Москве, поскольку име-
ет лишь временную регистрацию». 
Днем во вторник стало известно, 
что Перовский суд 5 августа заре-
гистрировал требование Перов-
ской межрайонной прокуратуры 
Москвы о лишении родительских 
прав Ольги и Дмитрия Проказовых.

Как сообщили «Медиазоне» и ра-
дио «Свобода» мать и отец ребенка, 
ночью на вторник у них дома про-
шел обыск, во время которого опе-
ративники заявили им, что СКР 
возбудил против них уголовное де-
ло по ст. 125 и ст. 156 УК РФ (остав-
ление в опасности и неисполнение 
обязанностей по воспитанию несо-
вершеннолетнего). В СКР инфор-
мацию о возбуждении дела „Ъ“ по-
ка не подтвердили. Дмитрий Про-
казов рассказал журналистам, что 
27 июля, «возвращаясь с прогулки», 
попросил понести ребенка Сер-
гея Фомина — двоюродного брата 
жены и крестного отца их старше-
го сына: «Не было никаких оцепле-
ний, ни полицейских, мы все вме-
сте спокойно пошли домой». «У про-
куратуры была возможность (с се-
мьей.— „Ъ“) связаться, выяснить 
реальные обстоятельства,— заяви-

ла Ольга Проказова.— Они этого 
не делали, они просто пошли в суд. 
На основании чего? На основании 
монтированного ролика, непонят-
но откуда взятого».

Напомним, ГУ СКР по Москве 5 
августа объявило Сергея Фомина 
в розыск. Господин Фомин — во-
лонтер и сборщик подписей не-
зарегистрированного кандидата 
в МГД юриста ФБК Любови Соболь. 
По сообщению СКР, Сергей Фомин 
«скрылся от органов предвари-
тельного следствия»: «Из открытых 
источников известно, что  Сергей 
Фомин, покидая митинг, взял на ру-
ки чужого маленького ребенка для 
беспрепятственного прохода мимо 
оцепления. Мужчине заочно предъ-
явлено обвинение в совер шении 
преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 212 УК РФ (участие в мас-
совых беспорядках.— „Ъ“)». Сер-
гей Фомин — десятый по счету фи-
гурант дела о массовых беспоряд-
ках 27 июля.

В Министерстве просвеще-
ния „Ъ“ напомнили, что, согласно 
ст. 70 Семейного кодекса, «вопро-
сы о лишении родительских прав 
могут рассматриваться только в су-
дебном порядке и только суд мо-
жет вынести решение». Уполномо-
ченный при президенте РФ по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова зая-
вила „Ъ“, что «лишение родитель-
ских прав — это крайняя мера, при-

менимая в том случае, если родите-
ли, допустившие правонарушение, 
не осознают своей вины и не гото-
вы менять свое поведение и отно-
шение к своему ребенку»: «В насто-
ящее время мы выясняем все обсто-
ятельства». Госпожа Кузнецова доба-
вила, что «привлечение к участию 
в несанкционированных митингах 
несовершеннолетних, а тем более 
использование малолетних детей 
в качестве „щита“ недопустимо»: 
«В ходе подобных акций под угро-
зой может оказаться не только здо-
ровье, но и жизнь ребенка». Уполно-
моченный по правам ребенка в Мо-
скве Евгений Бунимович ранее так-
же заявил, что лишение родитель-
ских прав является «крайней ме-
рой», и призвал «все стороны» «пе-
рестать шантажировать кого бы то 
ни было детьми». Он добавил, что 
призывал ранее участников ми-
тингов не брать с собой детей, что-
бы не подвергать их риску. Прези-
дент фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам» Елена Альшанская 
отметила: «Ставить вопрос о лише-
нии прав даже в рамках нашего не-
полноценного семейного законо-
дательства возможно только при 
очень веских основаниях» — и по-
советовала прокуратуре Москвы 
«прочитать внимательно разъясне-
ния Верхового суда о применении 
меры лишения прав».

Валерия Мишина

Прокуратура опротестовывает  
родительские права
У участников несанкционированного митинга хотят отобрать ребенка

РСА, в свою очередь, используя 
собственную базу данных, форми-
рует перечень автовладельцев, у ко-
торых нет полиса. Список возвра-
щается в ГИБДД, где формирует-
ся информационное письмо для 
направления по адресу регистра-
ции владельца (доступ к персо-
нальным данным есть только у по-
лиции). Кроме того, учитывается 
10-дневный период, в течение ко-
торого  автовладелец может закон-
но ездить без ОСАГО. Первые пись-
ма уже отправлены 5,5 тыс. автов-
ладельцев, их машины обнаруже-
ны без по лиса еще 21 мая. Посколь-
ку система только тестируется, не-
сколько месяцев ушло на перепро-
верку данных.

Пока речь идет фактически 
о ручной сверке баз данных, гово-
рит источник „Ъ“, знакомый с ситу-
ацией. Впоследствии в рамках Фе-
деральной информационной си-
стемы ГИБДД должен быть создан 
ав томатизированный сервис, ко-
торый позволит ЦОДД, Госавтоин-
спекции и РСА оперативно обмени-
ваться данными. Только после это-
го сервис выйдет на полную мощ-
ность и автовладельцев начнут 
штрафовать. Когда это случится, по-
ка неизвестно.

«Тестирование перед запуском 
проекта шло несколько месяцев, 
в результате в Московском регионе 
было выявлено 730 тыс. нарушите-
лей без ОСАГО,— рассказал „Ъ“ пре-

зидент РСА Игорь Юргенс.— Спу-
стя 20 дней мы повторно провери-
ли всех этих водителей. Отклоне-
ние по цифрам было единичным, 
это означает, что лишь немногие 
из них купили полис ОСАГО за это 
время». Новая система после прове-
дения пилота в Москве заработает 
и в других городах, рассчитывают 
в РСА, в частности в Казани и Санкт-
Петербурге, заявлял ранее госпо-
дин Юргенс. Впоследствии систе-
ма может быть распространена на 
всю Россию. Отметим, в июне 2019 
года парламент Кабардино-Балка-
рии внес в Госдуму законопроект 
об ужесточении ответственности 
за повторное управление авто без 
ОСАГО, предлагается санкция в ви-
де лишения прав, в РСА эту иници-
ативу уже поддержали.

С массовым распространением 
электронных полисов ОСАГО поя-
вились новые мошеннические схе-
мы, когда агенты звонят автовла-
дельцам, предлагая заключить до-
говор со скидкой, пояснил „Ъ“ ко-
ординатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов. «Многие на 
это ведутся, получают электронное 
ОСАГО через непонятные сайты 
и сервисы, распечатывают и ездят, 
не подозревая, что автограждан-
ки у них на самом деле нет,— гово-
рит он.— Все эти люди были бы не-
приятно удивлены, получив штраф 
с камеры. Поэтому рассылка инфор-
мационных писем в рамках пило-
та — хорошее решение».

Иван Буранов

Без ОСАГО — 
сразу в камеру
с1

К О Н Т Е К С Т С Е Р Г Е Ю  М И Т Р О Х И Н У  В Н О В Ь  Н Е  Х В А Т И Л О   П О Д П И С Е Й

Избирательная комиссия 43-го одномандатного округа (районы Арбат, 
Пресненский, Хамовники) отказала во вторник члену Федерального 
политического комитета партии «Яблоко» Сергею Митрохину в ре-
гистрации в качестве кандидата в депутаты Мосгордумы VII созыва. 
Об отказе сообщила журналистам председатель окружной избира-
тельной комиссии (ОИК) 43-го округа Ирина Вялых. По ее словам, 
ОИК повторно проверила 4940 подписей избирателей, которые 
были представлены господином Митрохиным, и вновь забракова-
ла 489 из них. Таким образом, действительными были признаны 
4451 подпись, что недостаточно для регистрации: допустимое коли-
чество брака — 449 подписей. В итоге Сергею Митрохину не хватило 
40 подписей избирателей для регистрации в качестве кандидата. 
«Принято решение отказать Сергею Митрохину в регистрации канди-
датом в депутаты Мосгордумы седьмого созыва по 43-му избиратель-
ному округу»,— заявила госпожа Вялых в ходе заседания ОИК.

Ранее Мосгоризбирком (МГИК) удовлетворил жалобу господина 
Митрохина на отказ окружной комиссии в его регистрации на выборы 

в МГД: это был первый случай, когда городская избирательная ко-
миссия вынесла решение в пользу кандидата. В официальном реше-
нии МГИК по жалобе господина Митрохина говорилось, что у МГИК 
«есть критические замечания по 203 подписям избирателей». МГИК 
постановил «жалобу Митрохина Сергея Сергеевича удовлетворить» 
и «обязать окружную избирательную комиссию повторно рассмотреть 
вопрос о регистрации кандидата» в соответствии с частью 16 статьи 
37 Избирательного кодекса города Москвы.

Господин Митрохин сообщил „Ъ“, что намерен обсудить сло-
жившуюся ситуацию с юристами, но у него нет «никакого желания» 
подавать новую апелляцию в Мосгоризбирком. При этом политик 
не исключает обращения в суд.

Напомним, 10 августа в Москве на проспекте Сахарова пройдет 
санкционированный митинг за допуск всех незарегистрированных 
кандидатов на выборы в Мосгордуму. Господин Митрохин сообщил 
„Ъ“, что собирается посетить митинг, если организаторы пригласят 
его принять участие. Никита Прокшин

Любовь Соболь не смогла 
убедить рабочую груп-
пу ЦИКа допустить ее 
до  выборов в Мосгордуму 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА



Посол в России меньше, чем посол

Среди приоритетных вопросов, 
по которым Вашингтон должен про-

должать работать с Москвой, посол Хантсман на-
зывает борьбу с терроризмом, сохранение сис-
темы контроля над вооружениями, требование 
к России уважать суверенитет ее соседей и соблю-
дать верховенство закона и права человека.

Отметим, что грядущая отставка Джона Хан-
тсмана не стала сенсацией. Первые сообщения 
о том, что он может покинуть свой пост, появи-
лись еще в июне. А после последнего телефонно-
го разговора президентов США и России, состо-
явшегося 31 июля, телекомпания CNN со ссыл-
кой на источники в Белом доме сообщила, что 
Владимир Путин и Дональд Трамп обсуждали во-
прос о предстоящей смене американского посла 
в Москве. Имя его вероятного преемника, впро-
чем, пока не называется.

Необходимо также отметить, что во время ра-
боты в России у главы американской дипмиссии 
диагностировали онкологическое заболевание, 
борьба с которым потребовала от него немалого 
мужества. Развитие болезни удалось остановить.

Комментируя письмо Джона Хантсмана, ад-
ресованное президенту Трампу, бывший посол 
США в РФ Майкл Макфол, стоявший у истоков пе-
резагрузки российско-американских отношений 
в период правления администрации Барака Оба-
мы, заявил „Ъ“: «Я согласен с послом Хантсманом. 
В период его работы в Москве для перезагрузки 
не было благоприятных условий. В 2009 году си-
туация была совершенно иной. Я могу себе пред-
ставить, что его работа была очень сложной и ра-
зочаровывающей, поэтому я совсем не удивлен, 
что он решил покинуть свой пост». В связи с по-
явившимися в американских СМИ сообщения-
ми о том, что после возвращения на родину Джон 
Хантсман намерен бороться за кресло губернато-
ра штата Юта, господин Макфол заметил: «Если 
эти слухи подтвердятся, то я восхищен его готов-
ностью продолжить служение на благо страны».

Напомним, что Джон Хантсман приехал рабо-
тать в Москву в октябре 2017 года, когда полити-
ческую ситуацию в Вашингтоне во многом опре-
деляла тема предполагаемого российского вме-
шательства в президентские выборы 2016 года, 

а назначивший господина Хантсмана Дональд 
Трамп воспринимался его многочисленными оп-
понентами как «человек Кремля». При этом в Кон-
грессе США сложился редкий консенсус демокра-
тов и республиканцев, пришедших к выводу, что 
в сложившейся ситуации необходимо использо-
вать все политико-дипломатические и экономи-
ческие рычаги для давления на Россию.

Тем не менее приезд Джона Хантсмана в Мо-
скву породил определенный всплеск ожиданий, 
что ему удастся переломить негативную тенден-
цию в двусторонних отношениях, сложившуюся 
после краха политики перезагрузки. В отличие 
от своих ближайших предшественников Джо-
на Теффта и Майкла Макфола, не имевших опы-
та работы в большой политике, господин Хант-
сман прибыл в российскую столицу в ранге по-
литического тяжеловеса.

Напомним, что в течение четырех лет — с 2005 
по 2009 год — он уже был губернатором штата 
Юта, который вскоре может снова возглавить. 
«Необходимо понимать, что это не просто ди-
пломат, а серьезный американский политик, ко-
торый отказался от продолжения своей полити-
ческой карьеры дома ради выполнения важной 
миссии в Москве»,— разъяснял „Ъ“ смысл назна-
чения Джона Хантсмана в 2017 году один из запад-
ных послов в российской столице.

Вскоре после этого, в январе прошлого года, 
Джон Хантсман нашел неординарный способ про-
иллюстрировать свою решимость понять Россию 
и доказать способность действовать в критиче-
ской ситуации, искупавшись в проруби на Креще-
ние. В интервью телеканалу Fox News он расска-
зал, что во время погружения в воду его дыхание 
останавливалось и он не чувствовал мышцы. «Я хо-
тел окунуться трижды, потому что президент Пу-
тин поступил так же»,— пояснил Джон Хантсман.

Впрочем, жест американского посла не возы-
мел должного эффекта. «В ситуации, когда контак-
ты Москвы и Вашингтона почти сошли на ноль 
по инициативе США, купание посла Хантсмана 
в проруби стало самым ярким событием в этих 
отношениях. Посол старается как может, только 
купание не поможет»,— написал тогда на своей 
странице в Twitter сенатор Алексей Пушков.

Джон Хантсман и его российский визави в Ва-
шингтоне Анатолий Антонов в ходе своей рабо-
ты столкнулись с одинаковой проблемой: с ни-
ми неохотно встречались официальные лица вы-
сокого уровня. Как ранее сообщал „Ъ“, предви-
дя такие сложности, послы еще осенью 2017 го-
да договорились содействовать друг другу в ор-
ганизации встреч.

Однако, как рассказал вчера „Ъ“ источник 
в МИД РФ, эта схема так и не заработала. И если 
с Джоном Хантсманом в Москве и регионах рос-
сийские официальные лица все же встречают-
ся, причем и на весьма высоком уровне, то Ана-
толий Антонов в ответ на свои запросы нередко 
получает отказы.

Чтобы склонить российских чиновников 
и политиков к позитивному ответу на свои за-
просы, американский посол в начале 2018 года 
решился на еще один нестандартный шаг: он за-
писал и опубликовал в Twitter ролик, в котором 
сообщил об отправленных им запросах. Среди 
тех, с кем Джон Хантсман хотел встретиться,— 
премьер Дмитрий Медведев, спикер Совета феде-
рации Валентина Матвиенко, председатель Гос-
думы Вячеслав Володин, первый зампред прави-
тельства Игорь Шувалов, глава администрации 
президента Антон Вайно и еще несколько крем-
левских чиновников, директор ФСБ Александр 
Бортников, начальник Генштаба ВС РФ Валерий 
Герасимов, министр энергетики Александр Но-
вак, министр здравоохранения Вероника Сквор-
цова и другие. Ряд перечисленных в ролике лиц, 
в частности Валентина Матвиенко и Валерий Ге-
расимов, в итоге на встречи согласились.

Таким образом, помимо призыва к своему бу-
дущему преемнику «вести содержательный диа-
лог» Джон Хантсман оставил ему длинный список 
потенциальных участников этого диалога, кото-
рый ему самому завершить так и не удалось.

Сергей Строкань, Елена Черненко

Вскоре после  своего  при езда Джон 
Хантсман (в цент ре) нашел неорди
нарный способ проиллю стрировать 
свою решимость понять Россию,  
искупавшись в проруби на Крещение   
ФОТО РИА НОВОСТИ

На Николаса Мадуро давят словами и санкциями
США готовятся к смене власти в Венесуэле и сколачивают группу поддержки

Дни правящей верхушки в Венесуэле со
чтены, и пришло время задуматься над 
планом действий после того, как режим 
падет. Об этом на Международной кон
ференции по Венесуэле, которая прош
ла вчера в Перу при участии более чем 
60 делегаций, заявил советник президен
та США по национальной безопасности 
Джон Болтон. Приблизить смену власти, 
как утверждают в Вашингтоне, можно по
средством санкций: накануне президент 
Дональд Трамп подписал указ, блокиру
ющий собственность властей Венесуэлы 
в США. Россия новые санкции раскрити
ковала, а встречу в Лиме проигнориро
вала, указав на то, что к участию в ней 
не  были допущены сами венесуэльцы.

На Международную конференцию в под-
держку демократии в Венесуэле приехало 
более 60 делегаций. При этом особое внима-
ние было приковано к Джону Болтону, кото-
рый вместе с министром торговли Уилбуром 
Россом представлял на встрече США. «Дни 
Мадуро сочтены»,— заявил господин Болтон 
перед началом встречи, имея в виду прези-
дента Венесуэлы Николаса Мадуро. При этом 
советник президента США призвал едино-
мышленников задуматься об оказании Ве-
несуэле помощи — как политической, так 
и экономической — после начала переход-
ного периода. Это и стало ключевой темой 
вчерашней конференции.

Сам Вашингтон всячески стремится при-
близить «последние дни Мадуро». 5 августа 
американский президент Дональд Трамп 

подписал указ, согласно которому все иму-
щество правительства Венесуэлы на терри-
тории США или находящееся под контролем 
«любого американского лица» «блокируется 
и не может быть передано, оплачено, экс-
портировано, изъято или иным образом об-
работано». Термин «правительство» трактует-
ся широко — под него подпадают все ведом-
ства, а также госструктуры вроде Центробан-
ка и нефтяной компании PDVSA.

В последний раз в отношении страны За-
падного полушария США предпринимали по-
добный шаг в 1988 году — речь шла о противо-
действии панамскому диктатору Мануэлю Но-
рьеге. Джон Болтон, комментируя в Лиме но-
вые санкции, заявил: «США применяют жест-
кие меры в отношении Ирана, КНДР и Сирии. 
Теперь Венесуэла — часть этого очень эксклю-
зивного клуба государств-изгоев».

В распространенном вчера заявлении 
Белого дома говорится: при администра-
ции Дональда Трампа уже было 30 раундов 
санкций в отношении примерно 200 физи-
ческих и юридических лиц Венесуэлы. При 
этом Джон Болтон пообещал, что Вашинг-
тон на достигнутом не остановится. В числе 
возможных дальнейших шагов — введение 
морской блокады Венесуэлы. Такой вариант 
в конце прошлой недели не исключил пре-
зидент Трамп. Эти планы вызвали гнев Ни-
коласа Мадуро, заверившего: «Преступный 
империализм не справится с Венесуэлой!» 
Вчера венесуэльский МИД обвинил Вашин-
гтон в «экономическом терроризме против 
народа республики».

Поддержали союзников и в Москве, где 
критикуют американскую политику одно-
сторонних санкций. «Что бы ни заявляли 
США, эти жестокие рестрикции неизбира-
тельного действия бьют прежде всего по на-
иболее уязвимым слоям населения — пожи-
лым и больным людям, детям. Народ этой 
страны (Венесуэлы.— „Ъ“) виноват лишь 
в том, что поддерживает неугодного Вашин-
гтону лидера»,— заявили агентству «РИА 
Новости» в МИД РФ. И призвали «отказать-
ся от нелегитимных санкций, политически 
мотивированных ограничений и барьеров».

Тем временем на конференции в Лиме 
Джон Болтон призвал власти РФ «не играть 
по-крупному в проигранном пари». При 
этом он заверил, что Москва осталась в явном 
меньшинстве,— мировое сообщество, по его 
словам, выступает за «усиление давления 
и ускорение мирного перехода власти к един-
ственному законному государственному ин-
ституту Венесуэлы» — контролируемой оп-
позицией Национальной ассамблее. Чтобы 
убедиться в поддержке американской пози-
ции, Джон Болтон провел в Лиме целый ряд 
двусторонних встреч. Одна из них была с гла-
вой МИД Бразилии Эрнесту Араужу. Господин 
Болтон поблагодарил его за то, что тот приле-
тел в Лиму в знак «поддержки восстановле-
нию демократии в Венесуэле». Он также на-
звал Бразилию важнейшим партнером США 
«в вопросах демократии, свободы и процвета-
ния в Западном полушарии и по всему миру», 
понимая, что без ее поддержки реализовать 
идею блокады Венесуэлы будет невозможно.

Напомним, что менее двух недель назад 
с Эрнесту Араужу встречался его российский 
коллега Сергей Лавров, и на той встрече, прохо-
дившей в Рио-де-Жанейро в рамках министер-
ского заседания БРИКС, также поднимался во-
прос о ситуации в Венесуэле (см. „Ъ“ от 27 ию-
ля). Власть президента Николаса Мадуро, го-
ворил тогда Эрнесту Араужу, «поддерживается 
лишь посредством силы» и приносит венесу-
эльскому народу лишь «нищету и страдания». 
По данным „Ъ“, бразильцы собирались даже 
пригласить в качестве гостя на встречу в Рио-
де-Жанейро Хуана Гуайдо, который в январе 
провозгласил себя президентом и был при-
знан таковым десятками стран. Но Москва вы-
ступила резко против этой инициативы.

По итогам заседания БРИКС Сергей Лавров 
отмечал: «Мы все должны предоставить вене-
суэльцам возможность договариваться самим 
между собой. А диктовать извне, о чем им до-
говариваться, контрпродуктивно. Это не дове-
дет ни до чего хорошего». Конференцию в Ли-
ме, на которую руководство Венесуэлы не при-
гласили, Россия и сочла примером такого вме-
шательства извне — и отказалась (вместе с та-
кими странами, как Китай, Куба и Турция) 
участвовать во встрече. В МИД РФ пояснили: 
«Не убеждены в правильности подхода, при 
котором обсуждение „проблем демократии“ 
в Венесуэле будет проходить без венесуэль-
цев, представленных правительством Нико-
ласа Мадуро и другими политическими сила-
ми. Не уверены, что однодневная встреча с за-
явленным участием около ста делегаций, при-
держивающихся разных позиций, в состоя-

нии согласовать меры реальной помощи в на-
хождении развязок сложных проблем, сто-
ящих перед этой страной». В ведомстве дали 
понять, что цели конференции не соотносятся 
с «ключевой задачей — содействовать налажи-
ванию внутривенесуэльского диалога, начато-
го при посредничестве Норвегии».

Напомним, что в мае в Осло впервые 
прошли непрямые переговоры между властя-
ми Венесуэлы и оппозицией. Прорывных ре-
зультатов достигнуто не было, но сам факт на-
чала подобного диалога был признан крайне 
важным. В конце прошлой недели МИД Нор-
вегии сообщил, что стороны переговоров «го-
товы двигаться вперед в поисках согласован-
ного и конституционного решения» кризи-
са и ради этого ведут «непрерывный диалог». 
В свою очередь, президент Мадуро на своей 
странице в Twitter подтвердил «готовность 
оставаться за столом переговоров, несмотря 
на любые обстоятельства» и даже поблагода-
рил венесуэльскую оппозицию, которая «по-
ка еще продолжает участвовать в политиче-
ском диалоге через „механизм Осло“».

Об отказе от контактов оппозиционеры 
действительно не говорят. Однако они, как 
и их сторонники за рубежом, уверены, что 
смена власти в Венесуэле становится ближе 
с каждым днем. «Наша борьба продвигается 
в рамках всех возможных международных 
сценариев,— заявил накануне Хуан Гуайдо, 
упомянув в связи с этим конференцию в Ли-
ме.— У нас есть поддержка, мы продолжаем 
ее расширять и в итоге добьемся изменений!»

Павел Тарасенко
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мировая политика
США и «Талибан» 
почти договорились
Выборы в Афганистане  
оказались под вопросом

Вашингтон и афганское террори
стическое движение «Талибан» 
заявили о прогрессе, достигну
том в ходе переговоров в  Дохе. 
Источник агентства  Associated 
Press в «Талибане» сообщил, 
что стороны «преодолели разно
гласия по вопросу вывода аме
риканских войск». Однако свое 
отношение к правительству Аф
ганистана талибы не изменили: 
они считают его марионеточным, 
а организуемые им президент
ские выборы, которые назначе
ны на 28 сентября, нелегитимны
ми. Опрошенные „Ъ“ эксперты 
разделились во взглядах относи
тельно того, состоятся ли эти вы
боры или их придется отменить.

Обе стороны переговоров, прохо-
дивших в выходные в Дохе (Катар), 
заявили о достижении конкретных 
результатов, хотя деталей не раскры-
вали, зато не скупились на публич-
ные заявления, полные восторжен-
ных эпитетов. Например, спецпо-
сланник США Залмай Халилзад два-
жды использовал словосочетание 
«отличный прогресс». «Опираясь 
на отличный прогресс, достигнутый 
в Кабуле на прошлой неделе, я про-
вел последние несколько дней в До-
хе, фокусируясь на оставшихся во-
просах, чтобы завершить потенци-
альную сделку с „Талибаном“, кото-
рая сделает возможным вывод войск, 
если позволит обстановка. Мы дости-
гли отличного прогресса»,— написал 
дипломат в Twitter вечером 5 авгу-
ста. В следующих сообщениях госпо-
дин Халилзад уточнил, что, хотя сам 
он уже вылетел из Дохи в Дели, «что-
бы укрепить международный кон-
сенсус в поддержке афганского мир-
ного процесса», его команда осталась 
в Катаре. Там она продолжит обсу-
ждать с талибами «технические дета-
ли» и «механизмы, необходимые для 
выполнения» будущего соглашения.

Комментарий талибов появил-
ся на следующее утро, 6 августа. Как 
рассказал агентству Associated Press 
неназванный представитель их по-
литического офиса, стороны «разре-
шили противоречия по вопросу вы-
вода американских войск», но ка-
кие именно — не уточнил. Талибы 
же, в свою очередь, гарантировали ра-
зорвать связи с другими экстремист-
скими группами. Речь идет в первую 
очередь о действующих в Афганиста-
не «Исламском государстве» и «Аль-
Каиде» (запрещены в РФ).

Пресс-секретарь политического 
офиса «Талибана» в Дохе Сухейл Ша-
хин в беседе с „Ъ“ тоже не раскрыл 
каких-то новых деталей, хотя опи-
сал ситуацию весьма оптимистично. 
«Да, мы достигли некоего прогресса, 
но пока не довели соглашение до кон-
ца,— сказал господин Шахин.— Оста-
ются еще один-два пункта. Мы будем 
работать над этим сегодня и завтра. 
Это еще обсуждается». При этом пред-
ставитель талибов добавил, что, ког-
да соглашение будет готово, на цере-
монию его подписания среди прочих 
стран будет приглашена Россия.

Свое воодушевление столь пози-
тивными новостями не скрывал и ген-
сек НАТО Йенс Столтенберг. «Сейчас 
мы видим реальный шанс достичь ми-
ра в Афганистане. Мы ближе к мир-

ным договоренностям, чем когда-ли-
бо раньше»,— заявил он, выступая 
на конференции в Новой Зеландии.

Впрочем, прогресс на перегово-
рах в Дохе создает неопределенность 
в отношениях между США и пра-
вительством Афганистана, которое 
до сих пор Вашингтон поддерживал, 
а талибы не признавали. И послед-
ние, судя по всему, менять свою пози-
цию не собираются. Вчера движение 
распространило сообщение с при-
зывом избегать любых собраний, 
посвященных предстоящим прези-
дентским выборам (см. „Ъ“ от 29 ию-
ля), потому что они станут целями 
для терактов. По словам талибов, 
сейчас «энергию и ресурсы» следует 
направить на достижение «реально-
го мира», в то время как готовящиеся 
выборы нелегитимны из-за сохраня-
ющегося присутствия иностранных 
войск. Тем не менее власти Афганис-
тана не отказываются от намерения 
провести выборы 28 сентября.

По мнению эксперта российско-
го Центра изучения современного 
Афганистана Андрея Серенко, про-
гресс, вероятнее всего, действитель-
но достигнут, но он не имеет никако-
го отношения к миру в стране. «Пе-
реговоры с талибами — это полити-
ческая акция, демонстрирующая, 
что президент США Дональд Трамп 
заканчивает войну,— сказал „Ъ“ го-
сподин Серенко.— Война не прекра-
тится для Афганистана, но она может 
прекратиться для Америки. Поэтому 
прогресс относительно графика вы-
вода войск вполне возможен». Что 
же касается обязательства «Талиба-
на» разорвать отношения с другими 
группировками, то здесь движение, 
по словам эксперта, уже показало се-
рьезность своих намерений, позво-
лив убить сына организатора терак-
тов 11 сентября 2001 года Хамзу бен 
Ладена. О его смерти стало извест-
но 31 июля. «Смерть Хамзы бен Ла-
дена однозначно стала подтвержде-
нием достигнутых соглашений меж-
ду Вашингтоном и талибами, а также 
стоящими за ними пакистанскими 
спецслужбами»,— сказал эксперт.

Вместе с тем уход американцев 
из Афганистана, как считает Андрей 
Серенко, не будет означать капитуля-
цию афганских властей перед тали-
бами. «НАТО хорошо подготовило аф-
ганских военных,— сказал он.— Да-
же если талибы занимают какой-ни-
будь уезд, через три-четыре дня спец-
наз их оттуда выбивает, причем в по-
давляющем большинстве случаев это 
спецназ Афганистана, а не НАТО». 
Эксперт также заявил, что афганские 
силовики вполне способны обеспе-
чить проведение президентских вы-
боров, несмотря на угрозы талибов.

При этом другой эксперт по Афга-
нистану, Аркадий Дубнов, не исклю-
чает, что выборы, назначенные 
на 28 сентября, придется отменить. 
«Нынешний этап переговоров озна-
чает, что президентские выборы те-
ряют смысл, так как должно быть 
сформировано временное прави-
тельство,— сказал „Ъ“ Аркадий Дуб-
нов.— При этом Западу надо спе-
шить, чтобы либо объявить об отме-
не, либо выделить финансирование 
на их проведение».

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20585,31 (–134,98)
РТС 1294,50 (+12,21)
FTSE 100 7171,69 (–52,16)

DAX 30 11567,96 (–90,55)
DJIA* 25801,89 (+84,15)
NASDAQ Composite* 7768,29 (+42,25)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.08.19
Австралийский доллар 44,3120
Английский фунт 79,4303
Белорусский рубль 31,7955
Датская крона* 97,8539

Доллар США 65,2030
Евро 73,0730
Индийская рупия** 92,1662
Казахский тенге** 16,8390

Канадский доллар 49,4262
Китайский юань* 92,7193
Норвежская крона* 73,3170
СДР 89,6307

Сингапурский доллар 47,1972
Новая турецкая лира 11,7712
Украинская гривна* 25,4794
Шведская крона* 68,0020

Швейцарский франк 66,8543
Японская иена** 61,2378
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Апартаментам не хватает инвесторов
От них отказываются в пользу офисов и жилья

Востребованный в кризисные годы 
формат апартаментов теряет популяр-
ность. Застройщики все чаще пытают-
ся переформатировать задуманные 
проекты в офисы или жилье. На этом 
фоне объем предложения премиаль-
ных объектов упал почти на четверть.

Объем предложения премиальных апар-
таментов в Москве резко сократился. По 
данным Knight Frank, по итогам первой по-
ловины 2019 года на столичном рынке экс-
понировалось 65,7 тыс. кв. м такой недви-
жимости, что на 24% ниже, чем за тот же 
период прошлого года. Это также на 14% 
меньше показателей четвертого кварта-
ла 2018 года. По расчетам Knight Frank, та-
кая тенденция разворачивается на фоне ро-
ста предложения классических квартир: по 
итогам первого полугодия 2019 года на про-
дажу выставлялось 84,1 тыс. кв. м преми-
ального жилья, это на 4% больше показате-
ля аналогичного периода прошлого года и 
на 24% — четвертого квартала 2018 года. В 
Colliers International добавляют, что в пер-

вом полугодии все продажи премиальных 
апартаментов открылись в двух клубных до-
мах, что в семь раз меньше, чем за тот же пе-
риод прошлого года.

Похожая тенденция характерна и для 
апартаментов массового сегмента. По оцен-
кам «Метриум», в Москве по итогам перво-
го полугодия продажи апартаментов нача-
лись всего в десяти новых проектах — это 
минимальное значение за последние пять 
лет. По итогам аналогичного периода прош-
лого года на рынок апартаментов, согласно 
расчетам «Метриум», вышло 16 новых про-
ектов, в первой половине 2017 года — 14 
проектов.

Одной из причин снижения предло-
жения в сегменте апартаментов аналити-
ки Knight Frank называют дефицит офис-
ной недвижимости. По данным S. A. Ric-
ci, в первом полугодии в Москве было вве-
дено 24 тыс. кв. м новых площадей, на 41% 
меньше, чем за аналогичный период прош-
лого года. Большинство площадей в строя-
щихся объектах сданы еще до завершения 

их реализации. Средний уровень вакантно-
сти в первом полугодии составил 7,9%, сни-
зившись на 1,1 процентного пункта относи-
тельно аналогичного показателя прошло-
го года. На этом фоне многие девелоперы, 
по данным Knight Frank, принимают реше-
ние отказаться от строительства апартамен-
тов в пользу офисов. Эта тенденция обрат-
ная той, что сформировалась на рынке 
в 2014 году, когда многие инвесторы стре-
мились разместить апартаменты на месте 
предполагаемых офисов. Операционный 
директор группы «Ташир» Анна Жаркова 
соглашается, что в текущей конъюнктуре 
преобразование проектов с апартамента-
ми в офисные площади — нормальная пра-
ктика, а в некоторых случаях единственное 
целесообразное решение. «Мы не исключа-
ем этого для собственных проектов, но та-
кие шаги должны быть выверенными: если 
решение о преобразовании принимается 
на этапе строительства, увеличивается срок 
и стоимость реализации проекта»,— объяс-
няет она.

Снижается и число сделок с апартамента-
ми. По данным Росреестра, за первое полуго-
дие физлица в Москве заключили 2,3 тыс. до-
говоров долевого участия (ДДУ) на апартамен-
ты, что на 19% меньше аналогичного периода 
прошлого года. В случае с квартирами спрос за 
то же время показал рост на 28%, до 25,8 тыс. 
ДДУ. Но управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая настаивает, что речь идет 
не о снижении спроса, а о реакции покупате-
лей на меняющуюся стратегию девелоперов: 
«С рынка ушло много крупных (апартамент-
ных.— „Ъ“) объектов». В Knight Frank, впро-
чем, указывают, что в общей структуре пре-
миальных сделок доля апартаментов с 2016 
по 2019 год сократилась с 36% до 26%. Многие 
девелоперы принимают решение о перево-
де проектов апартаментов в классическое жи-
лье. Директор департамента продаж ГК «Гра-
нель» Рустам Арсланов объясняет: «Апарта-
менты — это нежилые помещения со всеми 
вытекающими последствиями, а также повы-
шенные коммунальные тарифы и налоги».

Александра Мерцалова

«Уралкалий» утек от миноритариев
Они жалуются на обязательный выкуп акций в ЦБ

Миноритарных акционеров «Уралка-
лия» не устроила предложенная основ-
ными владельцами цена обязательно-
го выкупа в 120 руб. за акцию, несмо-
тря на премию к рынку в 20%. Они по-
просили ЦБ проверить сделку между 
структурами Сбербанка и основного 
акционера калийной компании Дмит-
рия Лобяка, которая позволила ему 
 начать принудительный выкуп у ми-
норитариев. Впрочем, на рынке увере-
ны, что, так как формально все прош-
ло в рамках закона, изменить ситуа-
цию уже нельзя.

Как стало известно „Ъ“, Ассоциация про-
фессиональных инвесторов (АПИ) попроси-
ла ЦБ проверить сделку между структурой 
крупного акционера «Уралкалия» Дмитрия 
Лобяка Rinsoco Trading и «Сбербанк Инвести-
ции» (входит в Сбербанк). Соответствующее 
письмо 6 августа направил исполнительный 
директор АПИ Александр Шевчук.

Rinsoco Trading в декабре 2018 года прода-
ла структуре Сбербанка 10,18% акций «Урал-
калия» (цена не раскрывалась), а в середине 
июня выкупила их обратно по 89,3 руб. за ак-
цию (в целом — около 26 млрд руб.). Затем 5 
августа мажоритарные акционеры «Уралка-
лия» — Rinsoco Trading, «Уралхим» Дмитрия 

Мазепина (19,9% акций) и «Уралкалий» (вла-
деет через «Уралкалий-Технологии» 56,5% 
собственных акций), которые признаны од-
ной группой лиц,— объявили об обязатель-
ном выкупе бумаг у миноритариев (squeeze 
out). С помощью сделки со Сбербанком были 
выполнены требования законодательства: в 
частности, доля мажоритариев превысила 
95%, а шаг последней сделки составил не ме-
нее 10%. Цена выставленной миноритариям 
оферты (оставшийся free float — 3,27%) соста-
вила 120 руб. за бумагу, что на 5 августа на 20% 
превышало текущие котировки. Стоимость 
акций 6 августа выросла на 17%, до 117,5 руб.

В АПИ эту сумму считают недостаточной. 
Так, с 2011 года компания провела ряд про-
грамм buyback, и тогда цена колебалась от 
78 руб. до 229 руб. за акцию. В 2015 году, ког-
да free float компании еще позволял мажори-
тариям «Уралкалия» выполнить требования 
squeeze out, бумаги стоили 210 руб., напо-
минают в АПИ. Нынешняя же цена squeeze 
out не отражает действительную стоимость 
«Уралкалия», так как предполагает мульти-
пликатор цена/чистая прибыль в 2х, при 
этом, например, для «Фосагро» он составля-
ет 7х, а иностранные компании торгуются с 
мультипликаторами 15–20х. Сделки с акция-
ми «Уралкалия» могут быть истолкованы как 

«искусственное манипулирование ценой вы-
купа» для последующего получения акций по 
заниженной цене, пишет Александр Шевчук.

В «Уралкалии», Сбербанке и ЦБ ситуацию 
не комментируют. В Rinsoco „Ъ“ заявили, что 
считают цену, предложенную в рамках про-
цедуры выкупа, справедливой: «Она превы-
шает средние цены реальных сделок на бир-
же за последние полгода более чем на 40%. По 
крайней мере до появления на рынке инфор-
мации о выкупе. Это значительная премия».

Источники „Ъ“ на рынке считают, что ни-
как изменить ситуацию уже нельзя, ведь ак-
ционеры предварительно согласовывают ус-
ловия принудительного выкупа с ЦБ. Но, го-
ворит собеседник „Ъ“, регулятор может при-
менить мотивированное суждение, или же 
сами мажоритарии могут добровольно повы-
сить стоимость оферты.

«Сейчас мы снова всем открыто демон-
стрируем, что права миноритариев в рам-
ках процедур поглощений публичных ком-
паний совершенно не защищены. Достаточ-
но построить очень простую и совершенно 
откровенную схему по обходу закона, чтобы 
их интересы нарушить»,— заявил „Ъ“ дирек-
тор по корпоративному управлению фонда 
Prosperity Capital Management Денис Спи-
рин. По его мнению, регулятор и суды долж-

ны оценивать такого рода схемы как согласо-
ванные действия по обходу закона.

Руководитель проектов «Яковлев и парт-
неры» Андрей Набережный отмечает, что, 
несмотря на признаки согласованности дей-
ствий Rinsoco Trading и «Сбербанк Инвести-
ции», сделки совершены в рамках закона. 
Оспорить их, как и саму процедуру принуди-
тельного выкупа, миноритариям будет слож-
но, но они могут попытаться оспорить цену 
оферты, считает он. «Если миноритарии до-
кажут, что намеренные действия мажори-
тарного кредитора повлияли на цену выку-
па в сторону уменьшения, суд может довзы-
скать с него денежные средства, исходя из ре-
альной стоимости акций»,— говорит юрист. 
По мнению господина Набережного, письмо 
АПИ в ЦБ в очередной раз подчеркивает не-
достатки российского законодательства в ча-
сти положения миноритарных акционеров. 
Исполнительный директор Heads Consulting 
Никита Куликов согласен, что вопрос закон-
ности купли-продажи акций «Уралкалия» не 
должен рассматриваться, так как сделка уже 
состоялась, никаких возражений со стороны 
регулятора не было, к тому же в сделке нет по-
страдавшей стороны.

Ольга Мордюшенко, 
Андрей Райский

Сотовый оператор МТС создаст структу-
ру «МТС Медиа», которая займется про-
изводством и дистрибуцией видеокон-
тента. В качестве кандидата на долж-
ность ее руководителя рассматривается 
экс-директор телеканала ТНТ, кинопро-
дюсер Игорь Мишин. Ставка на контент 
логична для диверсификации доходов, 
но успех в этой сфере малопредсказуем, 
говорят участники рынка.

В МТС появится структура, отвечающая 
за производство и распространение медиа-
контента, ее может возглавить экс-глава ка-
нала ТНТ Игорь Мишин, рассказали „Ъ“ зна-
комый медиаменеджера и сотрудники двух 
компаний—партнеров МТС. Двое говорят, 
что принципиальное решение о назначении 
господина Мишина принято, один настаива-
ет, что пока это не единственный кандидат. 
Сейчас сегментами ТВ-направления в МТС 
руководят разные топ-менеджеры, компа-
ния рассчитывает собрать их под единым ру-
ководством, поясняет один из источников.

В пресс-службе МТС подтвердили, что со-
здающееся «МТС Медиа» «объединит в себе 
ТВ-направления МТС: спутник, IPTV, кабель-
ное и мобильное ТВ», а в перспективе смо-
жет управлять и производством контента. 
«Мы рассматриваем различные варианты 
входа в контентную историю в рамках парт-
нерских проектов»,— сообщил представи-
тель оператора. Переговоры с кандидатами 
на позицию главы «МТС Медиа» в компании 
не комментируют. Игорь Мишин не ответил 
на вопрос „Ъ“.

Игорь Мишин с 2014 по 2016 год занимал 
должность гендиректора «ТНТ-Телесеть», а 
после изменений в корпоративной струк-
туре и принятия закона о запрете двойно-
го гражданства среди руководителей СМИ с 

февраля по июнь 2016 года был директором 
канала ТНТ (у господина Мишина есть гре-
ческое гражданство, говорил „Ъ“ один из его 
знакомых). Под его руководством ТНТ начал 
производить отечественные драматические 
сериалы и кино, а после ухода сменил фокус 
и сосредоточился на юморе. Господин Ми-
шин также миноритарный партнер группы 
«Выбери радио» Ивана Таврина, а ранее вла-
дел телеканалом A-One, который продал биз-
несмену Александру Карманову.

Раньше сотовые компании не нанимали 
медиаменеджеров такого уровня, отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Сергей Ли-
бин. МТС давно диверсифицирует доходы 
на фоне замедления роста основного биз-
неса и идет в смежные направления, ставка 

на контент логична, особенно с учетом того, 
что МТС входит в топ-3 спутниковых вещате-
лей, считает он. Телеком и медиа — смежные 
сферы, развитие этого направления ложится 
в стратегию МТС, согласен глава совета ди-
ректоров TopContact Артур Шамилов. По его 
оценке, годовой доход крупного медиаме-
неджера в России с учетом бонусов может со-
ставлять $1–2 млн. «Медиаменеджеров высо-
кого уровня в России можно пересчитать по 
пальцам одной руки. Мало людей, которые 
разбираются в производстве контента и име-
ют послужной список, не испорченный низ-
кими показателями возглавляемых компа-
ний»,— отмечает собеседник „Ъ“ на рынке.

Конкуренция в сфере контента растет, в 
это инвестируют крупнейшие российские 

компании, напоминает Сергей Либин. Так, 
Сбербанк в апреле объявил о покупке 46,5% 
Rambler Group, управляющей в том числе 
онлайн-кинотеатром Okko. «Яндекс» год на-
зад запустил на базе «КиноПоиска» онлайн-
кинотеатр и ведет переговоры с разными 
компаниями о производстве фильмов, се-
риалов и шоу. Спутниковый оператор «Три-
колор» планирует в октябре запустить собст-
венный онлайн-кинотеатр и также ведет пе-
реговоры с производителями контента.

«Эксклюзивный контент — инструмент 
конкуренции на рынке онлайн-телесмотре-
ния и инвестиции в будущую базу подпис-
чиков. Те игроки, кто успеет занять долю на 
рынке в процессе смещения телесмотрения 
в интернет и интерактивный формат, будут 
расти вместе с этим рынком»,— уверен ди-
ректор по работе с органами государствен-
ной власти и внешним коммуникациям 
«Триколора» Павел Стешин.

Однако успех в сфере производства кон-
тента часто иррационален и непредсказу-
ем, а изначальный профиль компании сов-
сем не играет роли, считает продюсер и гла-
ва СТВ Сергей Сельянов. «Netflix была ком-
панией по продаже и прокату DVD, а HBO — 
телевизионным вещателем, и у них получи-
лось. Здесь нужен талант, маркетинговое чу-
тье и профессионализм»,— говорит он. По-
требность в контенте растет каждый год, не-
удивительно, что во всем мире на этот ры-
нок выходит большое количество компа-
ний, рассуждает продюсер, при этом круп-
ным игрокам необходимо снимать и выпу-
скать как минимум 8–12 оригинальных про-
ектов в год, что «непросто, но возможно».

Анна Афанасьева, 
Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

На растущем рынке онлайн-достав-
ки продуктов проявилась неожи-
данная проблема, которая может се-
рьезно осложнить жизнь игрокам. 
Для клиентов интернет-магазинов 
не секрет, что заказ крупной пар-
тии еды сопровождается обилием 
пластиковой упаковки, которая вы-
зывает раздражение у все большего 
количества потребителей. Как гово-
рят в X5 Retail Group, в которую вхо-
дит онлайн-супермаркет «Перекре-
сток», технический регламент, Сан-
ПиН и прочее обязывают строго со-
блюдать порядок товарного соседст-
ва продуктов. Сырую еду нельзя пе-
ревозить вместе с готовой, а товары, 
источающие сильный запах, долж-
ны быть отдельно от тех, которые за-
пах могут впитывать.

Нормы оправданны: их наруше-
ние действительно грозит потерей 
потребительских свойств товаров, 
но их исполнение приводит к оби-
лию пластиковых пакетов, говорят в 
X5. Из-за этого часть клиентов жалу-
ется в службу поддержки компании. 

В ответ X5 решила запустить пилот-
ный проект по приему пакетов, в ко-
торых был доставлен заказ, чтобы 
оценить востребованность услуги и 
трудозатраты. Озабоченность X5 раз-
деляют и в «Азбуке вкуса». Сеть нача-
ла тестировать доставку продуктов, 
упакованных в экосумки и экосет-
ки. В данном вопросе важно соблю-
сти множество факторов — не вре-
дить природе, не жертвовать удоб-
ством покупателей, не нарушать то-
варное соседство и не усложнять биз-
нес-процесс, перечисляет представи-
тель «Азбуки вкуса».

Проблема может иметь далеко 
идущие последствия для участников 
рынка. Львиная доля продуктов че-
рез интернет доставляется в Москве, 
где не только самые состоятельные 
потребители, но и наиболее требо-
вательная и сознательная аудитория. 
По данным опроса «Левада-центра», 
почти половина москвичей пользу-
ются сумками и авоськами вместо 
пакетов, а каждый пятый предпочи-
тает многоразовую упаковку. Полу-
чив в одном интернет-магазине вме-
сте с продуктами гору пластика, эта 
аудитория вряд ли захочет снова вос-
пользоваться услугами площадки.

Но, как рассказывает источник 
„Ъ“ на рынке, доставка продуктов че-
рез интернет — крайне низкорента-
бельный бизнес. А отказ от пласти-
ка либо прием его на переработку 
может обернуться ростом расходов, 
переложить которые на потребите-
ля бизнес не сможет опять же из-за 
риска оттока покупателей. Выходом 
в этой ситуации может стать осла-
бление регулирования. Ресторато-
ры уже пожаловались на устарев-
шие нормы СанПиНа для общепи-
та и попросили Роспотребнадзор от-
менить требования. Ничто не меша-
ет обратить внимание на проблему 
и поставщикам. Нет сомнений, что 
потребитель может сам проконтро-
лировать качество заказанной еды, 
а магазину, хоть раз доставившему 
испорченные продукты, будет очень 
сложно вернуть доверие клиентов. 
Случай с отравлением московских 
офисных работников едой, предпо-
ложительно, из автоматов Healthy 
Food тому яркое подтверждение.

правила  
игры

Получив в интернет-
магазине вместе 
с продуктами гору 
 пластика, покупатели 
могут и не захотеть 
снова воспользовать-
ся услугами площадки

отправляет на переработку 
заместитель заведующего  
отделом потребительского рынка

Анатолий Костырев

МТС займется медиаменеджментом
Возглавить ТВ-направление оператора может Игорь Мишин
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 7 августа 2019 №139   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2090

1,35%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,504

0,84%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 47,61

1,10 1,5

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
1,17%9,00% 0,57%

● 1,472трлн руб. ● 40,56

Новый совет директоров Связь-
банка решил расстаться с Дени-
сом Ноздрачевым, руководив-
шим кредитной организацией 
с августа 2009 года. До десяти-
летия на этом посту банкиру 
не хватило нескольких дней. 
 Теперь Связь-банк может воз-
главить топ-менеджер Пром-
связьбанка (ПСБ) Александр 
Чернощекин, у которого есть 
 небольшой опыт интеграции 
дочернего банка при прежних 
собственниках ПСБ.

Господин Ноздрачев прекратит 
полномочия президента—председа-
теля правления Связь-банка с 8 авгу-
ста «в связи с расторжением трудово-
го договора по соглашению сторон». 
Это следует из опубликованного во 
вторник решения совета директо-
ров банка. При этом банк не сооб-
щил, кто станет во главе кредитной 
организации.

• Денис Ноздрачев начал свою карье-
ру в банковской сфере в 1998 году. 
С 2006 года он работал на различ-
ных должностях в ВЭБе. Когда кри-
зис 2008 года серьезно ухудшил поло-
жение Связь-банка, правительство 
приняло решение передать его ВЭБу 
на санацию. Господин Ноздрачев воз-
главил Связь-банк 13 августа 2009 
года, после того как госкорпорация 
завершила выкуп его акций. Таким 
образом, до десятилетия пребыва-
ния на этом посту ему не хватило 
пяти дней.
Неделю назад санация Связь-бан-

ка была завершена (см. „Ъ“ от 29 ию-
ля). Сейчас правительство готовится 
передать его Промсвязьбанку, на ба-
зе которого создается опорный банк 
российской оборонки. Сам Пром-
связьбанк ранее засекретил свой со-
вет директоров и правление (см. „Ъ“ 
от 7 мая 2018 года). Связь-банк в ию-
не тоже засекретил совет директо-
ров. Как говорит источник „Ъ“, имен-
но этот орган, состоящий сейчас из 
сотрудников Промсвязьбанка, при-
нял решение об увольнении Дени-
са Ноздрачева. При этом, по словам 
собеседника „Ъ“, в правление Связь-

банка вошли сотрудники «оборон-
ного банка», несмотря на то что его 
акционером все еще остается ВЭБ (о 
том, что передача еще формально не 
состоялась, заявили два источника 
„Ъ“ на банковском рынке).

Новым главой банка теперь мо-
жет стать Александр Чернощекин, 
курирующий в Промсвязьбанке ра-
боту с малым и средним бизнесом. В 
этом уверены два собеседника „Ъ“, 

знакомые с ситуацией в Связь-бан-
ке. По словам одного из них, госпо-
дин Чернощекин уже давно является 
«главным со стороны Промсвязьбан-
ка» в Связь-банке. Он характеризует 
его как опытного банкира и правую 
руку другого топ-менеджера Пром-
связьбанка Константина Басманова.

• Александр Чернощекин работа-
ет в Промсвязьбанке с 2009 года. 
При прежних владельцах банка, 
 братьях Ананьевых, он возглавлял 
блок «Средний и малый бизнес». 
В конце 2017 года ЦБ забрал Пром-
связьбанк на санацию. Однако госпо-
дин Чернощекин не попал в черный 
список банкиров ЦБ и смог вернуться 
в переформатированный под рабо-
ту с оборонкой банк.
Связь-банк перед передачей Пром-

связьбанку должен быть очищен от 

проблемных активов — именно эта 
работа в последнее время велась в 
банке. По данным последней отчет-
ности, он создавал существенные ре-
зервы по проблемным активам, в ре-
зультате чего стал одним из самых 
убыточных банков в июне (см. „Ъ“ от 
26 июля). Однако, по словам знакомо-
го господина Чернощекина, большо-
го опыта по работе с проблемными 
активами в Промсвязьбанке тот не 
имел. Впрочем, по словам этого собе-
седника „Ъ“, Александр Чернощекин 
имеет определенный опыт по интег-
рации банков. Примерно с середи-
ны 2016 до октября 2017 года Пром-
связьбанк и его дочерний на тот мо-
мент банк «Возрождение» планиро-
валось объединить. Господин Черно-
щекин в рамках этой интеграции осу-
ществлял работу по своей линии (ма-
лый и средний бизнес), но эти пла-
ны так и не удалось завершить из-за 
 вмешательства ЦБ.

Интеграция банковского бизне-
са, тем более таких размеров, как 
Связь-банк, достаточно трудоемкий 
и длительный процесс, указывает 
руководитель направления банков-
ских рейтингов агентства НКР Миха-
ил Доронкин. «Он затрагивает значи-
тельное число бизнес-процессов: от 
унификации внутренних IT-систем 
до трансформации сети отделений и 
выстраивания единой системы про-
даж банковских продуктов»,— уточ-
няет эксперт. Поэтому, по его оцен-
ке, между формальным объедине-
нием бизнеса в рамках одной ли-
цензии и полным переходом на еди-
ную банковскую платформу может 
пройти не один месяц. «Многое бу-
дет зависеть как от эффективности 
руководящего состава, так и от нали-
чия у топ-менеджеров объединенно-
го банка опыта интеграций банков-
ских бизнесов»,— указывает госпо-
дин Доронкин.

Пресс-служба Промсвязьбанка 
отказалась от комментариев. В ВЭБе 
не стали комментировать ни отстав-
ку, ни дальнейшую судьбу господи-
на Ноздрачева.

Виталий Солдатских

Связь-банк получит  
нового председателя
Банк переходит под управление ПСБ Как стало известно „Ъ“, ВТБ 

 приобрел одного из крупней-
ших операторов фискальных 
данных (ОФД) — компанию 
«Первый ОФД» у группы ЕСН 
Григория Березкина. Данная 
сделка позволит усилить пози-
ции ВТБ на рынке эквайринга 
и даст доступ к массивам дан-
ных о конкретных тратах граж-
дан, что полезно для оценки 
 рисков, повышения лояльно-
сти и др. При этом компания 
продолжит работать со сторон-
ними банками, и их смена акци-
онера не смущает. По оценкам 
экспертов, сумма сделки могла 
составить 1–2 млрд руб.

О том, что ВТБ приобрел 100% 
компании «Энергетические систе-
мы и коммуникации» (бренд «Пер-
вый ОФД»), рассказали „Ъ“ участни-
ки рынка. По их словам, сделка не 
афишировалась, и до последнего 
времени не было известно о планах 
ЕСН по продаже «Первого ОФД». Сто-
роны сделки подтвердили „Ъ“ ин-
формацию о продаже компании. В 
ВТБ сообщили, что планируют с по-
мощью «Первого ОФД» предостав-
лять клиентам банка услугу пере-
дачи фискальных данных как часть 
комплексного продукта, включаю-
щего расчетно-кассовое обслужива-
ние, эквайринг и другие финансо-
вые сервисы. Данные фискального 
оператора позволят банку усилить 
«систему мониторинга заемщиков, 
скоринговые модели, повышение 
конверсии за счет более точных тар-
гетированных предложений клиен-
там». Планируется и предоставление 
сложных аналитических продуктов 
для производителей, развитие в об-
ласти цифрового маркетинга. При 
этом в ВТБ отметили, что компания 
продолжит сотрудничество с други-
ми банками. По словам управляю-

щего партнера «Первого ОФД» Ири-
ны Есипенко, синергетический по-
тенциал для развития совместного 
бизнеса позволит усилить рыноч-
ные позиции компании.

• На данный момент в реестре 
 операторов фискальных данных 
ФНС числится 21 компания. «Пер-
вый ОФД» передает фискальные дан-
ные в режиме, близком к реальному 
времени, от контрольно-кассовой 
техники в ФНС. Компания обслужи-
вает порядка 400 тыс. касс и входит 
в тройку крупнейших операторов 
фискальных данных страны с долей 
рынка 16%.

Стороны не раскрывают це-
ну сделки, но, по оценкам экспер-
тов, она может составлять не менее 
1 млрд руб., хотя сделок по прио-
бретению банками операторов фи-
скальных данных на российском 
рынке до сих пор не было. «Основ-
ной интерес в приобретении ком-
пании, вероятно, связан не с эко-
номическими показателями ком-
пании, а с возможностью получить 
доступ к данным, обрабатываемым 
ОФД. Данные о структуре чека явля-
ются очень ценными как при риск-
менеджменте, так и при продвиже-
нии продуктов,— указывает дирек-
тор компании „Картстандарт“ Майя 
Глотова.— Именно совмещение фи-
нансовых данных и данных ОФД 
позволяет построить точный про-
филь клиента». По ее оценке, с уче-

том стратегической ценности акти-
ва сумма сделки может составить 
1–2 млрд руб. По словам управля-
ющего партнера ФГ «Дмитрий Дон-
ской» Дмитрия Курбатского, учиты-
вая, что «Первый ОФД» — компания 
из сектора финтех, ее стоимость мо-
жет достигать 8–10 годовых прибы-
лей. Последние данные о прибы-
ли компании доступны на 2017 год, 
по итогам которого она превысила 
19 млн руб., таким образом, сумма 
сделки могла быть 1,5–1,9 млрд руб. 
«Рынок фискальных данных до-
вольно насыщен, на нем уже сфор-
мировались лидеры, потенциал 
развития которых ограничен, поэ-
тому в отношении „Первого ОФД“ 
мог быть предусмотрен дисконт»,— 
считает он.

Опрошенные банки, которые ра-
ботают с «Первым ОФД», отметили, 
что не намерены прекращать отно-
шения с компанией из-за смены соб-
ственника. Как пояснил „Ъ“ собесед-
ник в одной из кредитных организа-
ций, ВТБ не станет мешать бизнесу 
«Первого ОФД», а постарается допол-
нить его. «Для ВТБ это возможность 
предложить вместе с эквайрингом 
и фискализацию данных „через од-
ни руки“,— полагает другой собе-
седник „Ъ“ из числа банкиров.— Это 
позволит усилить позиции ВТБ на 
рынке эквайринга и „Первого ОФД“ 
в борьбе с основными конкурента-
ми». По оценкам участников рын-
ка, на данный момент ВТБ занимает 
второе место на рынке эквайринга, 
уступая лишь Сбербанку (доля около 
60%). Расстановку сил эта сделка не 
изменит, но позволит увеличить до-
лю ВТБ в эквайринге и за счет пред-
ложения клиентам из числа торгово-
сервисных предприятий комплекс-
ного набора услуг, сходятся во мне-
нии собеседники „Ъ“.

Ксения Дементьева

ВТБ подключился к кассе
Банк приобрел оператора фискальных данных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Торговая война между США 
и Китаем, которая может при-
вести к уменьшению спроса 
на нефть, заставляет экспертов 
пересматривать ценовые про-
гнозы. Так, аналитики агент-
ства Fitch Solutions прогнози-
руют среднюю цену на Brent 
в 2019 году $65–67 за баррель 
с потенциалом снижения 
к 2022 году до $60 за баррель. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты 
в  целом согласны с такой оцен-
кой, но не ожидают падения 
цен на нефть ниже $50 за бар-
рель. При этом влияние сделки 
ОПЕК+ по сокращению добычи, 
по мнению аналитиков, со вре-
менем будет ослабевать.

На фоне торговой войны между 
США и Китаем эксперты стали сни-
жать прогнозы цены на нефть. По 
версии Fitch Solutions, средняя цена 
на Brent в этом году будет составлять 
$67 за баррель вместо ранее ожидае-
мых $70. Более того, если до сих пор 
Fitch Solutions ожидало роста цены в 
2020–2021 годах до $76 и $80 за бар-
рель, то теперь предрекает ее сниже-
ние до $65 и $61 за баррель соответ-
ственно. По мнению экспертов, тор-
говый конфликт между США и Кита-
ем, которые являются крупнейшими 
потребителями нефти в мире, может 
стать главной причиной замедления 
экономического роста, снижения 
глобального спроса на нефть и паде-
ния нефтяных котировок (так, 5 авгу-
ста цены на нефть опускались ниже 
$60 за баррель).

Очередной виток торгово-эко-
номического кризиса между двумя 
странами произошел 1 августа, когда 
президент США Дональд Трамп нео-
жиданно объявил о введении с 1 сен-
тября пошлин в 10% на остающийся 
необложенным объем китайского 
импорта в размере около $325 млрд, 
несмотря на договоренности о торго-
вом перемирии, достигнутые на дву-
сторонней встрече с председателем 
КНР Си Цзиньпином в конце июня. 

Между темпами спроса на нефть 
и ростом мирового ВВП есть сильная 
корреляция, поясняет Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch: сильное замедле-
ние экономики при продолжающем-
ся росте добычи сланцевой нефти в 
США может привести к перепроиз-
водству и падению цен относитель-
но текущего уровня. «Наш базовый 
сценарий, подразумевающий, что 
рецессии удастся избежать,— $65 за 
баррель Brent в среднем по этому го-
ду, $62,5 — в 2020 году и $60 в 2021-
м»,— говорит аналитик. «Мы так-
же сейчас занимаем более осторож-
ную позицию по нефтяным коти-
ровкам: теперь мы видим Brent на 
уровне $65 за баррель на горизонте 
до конца 2019 года против предыду-
щего прогноза $70 за баррель»,— от-
мечает Ангелина Глазова из «Атона». 
Минэнерго США 6 августа также нем-
ного понизило свои ожидания по це-
нам: спотовые цены на нефть марки 
Brent составят $64 за баррель во вто-
рой половине 2019 года и $65 за бар-
рель в 2020 году. 

Считается, что ключевой причи-
ной поддержания нефтяных цен и 
снижения их волатильности являет-
ся пакт ОПЕК+ по ограничению добы-
чи нефти, несмотря на то что США в 
таких условиях продолжают наращи-
вать производство сланцевой неф-
ти (около 11,7 млн баррелей в сут-
ки в июле). По мнению Дмитрия Ма-
ринченко, даже при сильном замед-
лении мировой экономики цена на 
нефть вряд ли опустится устойчиво 

ниже $50 — при таких низких ценах 
добыча сланцевой нефти начнет со-
кращаться, и баланс восстановится. 
Есть вероятность, что сделку ОПЕК+, 
которая пока действует до апреля 
2020 года, нужно будет продлевать и 
на следующий год, чтобы избежать 
профицита, замечает господин Ма-
ринченко. Соглашение по сокраще-
нию добычи ОПЕК+, конечно, создает 
противовес, но в текущей форме оно 
не подразумевает существенного со-
кращения производства нефти, рас-
суждает Ангелина Глазова, поэтому 
оно будет скорее обеспечивать уров-
ни поддержки для нефтяных котиро-
вок, нежели вести к их укреплению.

Во втором полугодии спрос на 
нефть традиционно растет, однако 
в этом году он может оказаться сла-
бее из-за торговых войн даже на фо-
не приближающегося ужесточения 
требований к уровню серы в судовом 
топливе в 2020 году, отмечает Миха-
ил Шейбе из Sberbank CIB. Текущие 
прогнозы крупнейших аналитиче-
ских агентств говорят о необходимо-
сти ОПЕК в 2020 году снизить добычу 
относительно текущих уровней еще 
на 0,6–0,8 млн баррелей в сутки для 
поддержания баланса на рынке, про-
должает он. По его мнению, в долгос-
рочной перспективе влияние сдел-
ки ОПЕК+ на цены и мировую конъ-
юнктуру, вероятно, будет ослабевать 
на фоне роста добычи в Северной 
Америке и замедления темпов роста 
спроса на нефть.

Дмитрий Козлов

Торговая война с баррелем
Эксперты снижают прогнозы цен на нефть

Эксперты Ассоциации банков 
«Россия» собираются в ближай-
шее время разработать единый 
электронный отчет об оценке 
при ипотечном кредитовании. 
Это один из последних этапов 
для перехода на выдачу полно-
стью цифровых ипотечных кре-
дитов. Эксперты отмечают, что 
переход на безбумажные техно-
логии будет выгоден не только 
банкам и оценщикам, но и кли-
ентам, для которых исчезнет не-
обходимость предоставлять за-
веренный печатью и подписью 
бумажный отчет в Росреестр.

В конце прошлой недели состоя-
лось заседание рабочей группы Ассо-
циации банков «Россия» (АБР) «Элек-
тронная ипотека», на котором было 
принято решение о переходе на еди-
ный электронный формат отчетов об 
оценке залогового имущества. Пере-
ход на электронные отчеты является 
одним из этапов в программе пере-
хода на полностью электронный до-
кументооборот по ипотеке, над ко-
торой работают в АБР. К 16 августа 
банки—участники рабочей группы 
должны направить свои предложе-
ния по формированию машиночита-
емого формата отчета об оценке (со-
здание xml-стандарта), для того что-
бы в будущем его можно было интег-
рировать со справочниками, слова-
рями и форматами данных, исполь-
зуемыми в электронной закладной и 
Росреестром.

Как пояснил „Ъ“ директор депар-
тамента по развитию розничного 
бизнеса Абсолют-банка Антон Пав-
лов, после того как банки вырабо-

тают единый формат электронно-
го отчета оценщика, соответствую-
щие предложения будут направле-
ны в Минэкономики для обсужде-
ния с рынком оценщиков и после-
дующего внесения необходимых из-
менений в законодательство. Сей-
час, как пояснила „Ъ“ руководитель 
отдела развития и сопровождения 
обеспеченных кредитных продук-
тов Райффайзенбанка Оксана Ма-
тюшенко, даже если банк уже име-
ет возможность принимать отчет об 
оценке в электронном виде, то ос-
новным клиентским барьером явля-
ется то, что при регистрации ипоте-
ки в Росреестре заемщикам необхо-
димо предоставлять заверенный пе-
чатью и подписью бумажный отчет.

По словам управляющего партне-
ра компании «Метриум» Марии Ли-
тинецкой, оценщикам с точки зре-
ния денежных и временных затрат 
более целесообразно сдавать отчет 
в электронном виде. «Оценщики, 
таким образом, как минимум эко-
номят на бумаге и зачастую просят 
проговаривать с клиентом возмож-
ность не предоставлять полную бу-
мажную версию оценки,— отмеча-
ет она.— Банки также предпочита-
ют получать отчет в электронном ви-
де, поскольку залоговой службе так 
удобнее составлять „портрет“ квар-
тиры и в будущем отслеживать из-
менения». По словам Антона Пав-
лова, если оценщики за счет сокра-
щения своих расходов снизят стои-
мость отчета, то в конечном счете пе-
реход на безбумажную технологию 
будет выгоден и ипотечным заем-
щикам. «Введение единого стандар-

та электронного отчета об оценке не 
приведет к значительному сокраще-
нию сроков оформления ипотечно-
го кредита, но клиенты и рынок вы-
играют, если такой отчет начнет при-
нимать Росреестр»,— отмечает Окса-
на Матюшенко.

Впрочем, эксперты отмечают, что 
стандартизация и переход на еди-
ный формат электронного ответа 
несут и определенные риски. «Мо-
гут быть отдельные объекты недви-
жимости, которые не укладывают-
ся в единый упрощенный отчет,— 
элитное или, напротив, далеко уда-
ленное бюджетное жилье,— отме-
чает директор департамента оценки 
ФБК Grant Thornton Станислав Но-
виков.— Кроме того, в регионах у от-
дельных игроков могут быть слож-
ности по переходу на полностью 
машиночитаемый формат». По сло-
вам собеседника „Ъ“ в крупном бан-
ке, разумным было бы сделать ма-
шиночитаемой основную информа-
цию отчета, в первую очередь это ка-
дастровый номер объекта и его стои-
мость, остальную информацию мож-
но оставить в формате pdf.

Кроме существующих уже сей-
час электронных закладных, элек-
тронных заявок на ипотечный кре-
дит и перехода на электронный от-
чет об оценке для перевода ипотеки 
в электронный вид также потребует-
ся переход на электронный договор 
страхования. Юридические и техни-
ческие аспекты отказа от бумаги в 
этом случае эксперты рабочей груп-
пы рассмотрят в конце августа.

Вероника Горячева,  
Светлана Самусева

Оценку переведут в цифру
Ипотечные банки разработают  
электронный формат отчета

Связь-банк будет передан  
в Промсвязьбанк  

с рабочими активами  
и с уровнем капитализации, 

который будет высоким 
после создания всех резервов

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов,  

10 июля 2019 года

Ц И Т А Т А

2 миллиарда рублей
мог потратить ВТБ  
на покупку оператора 
фискальных данных
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Настоящим акционерное общество ВТБ Капитал, зарегистрирован-
ное в соответствии с законодательством Российской Федерации, ОГРН 
1067746393780 (далее – «Организатор аукциона»), действующее на ос-
новании заключенного с акционерным обществом «Объединенная транс-
портно-логистическая компания», зарегистрированным в соответствии с 
законодательством Российской Федерации, ОГРН 5147746341925 (далее 
– «ОТЛК»), Договора на оказание услуг от 31 января 2018 года (с учетом до-
полнительных соглашений), сообщает о проведении торгов на право заклю-
чения договора купли-продажи обыкновенных именных акций Публичного 
акционерного общества «Центр по перевозке грузов в контейнерах «Транс-
Контейнер», зарегистрированного в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации, ОГРН 1067746341024 (далее – «Общество»), прово-
димых в форме открытого аукциона с подачей предложений о цене акций в 
открытой форме (далее – «Аукцион»).

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА  
Настоящее извещение о проведении Аукциона (далее – «Извещение») пу-
бликуется в соответствии с пунктом 2 статьи 448 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации и составлено в соответствии с положениями статей 447 
и 448 Гражданского кодекса Российской Федерации.

ПРЕДМЕТ АУКЦИОНА 
Право на заключение договора купли-продажи 6 947 391 (шести миллионов 
девятисот сорока семи тысяч трехсот девяноста одной) обыкновенной имен-
ной акции Общества номинальной стоимостью 1 000 (одна тысяча) рублей 
каждая, государственный регистрационный номер выпуска 1-01-55194-Е, 
принадлежащих ОТЛК и составляющих 50% плюс 2 акции уставного капита-
ла Общества (далее – «Акции»; договор купли-продажи Акций далее – «До-
говор купли-продажи акций»).
Обременения Акций отсутствуют.
Условия Договора купли-продажи акций предусматривают их отчуждение 
единым пакетом.

ЭМИТЕНТ АКЦИЙ (ОБЩЕСТВО) 
Полное наименование – публичное акционерное общество «Центр по пере-
возке грузов в контейнерах «ТрансКонтейнер». Основной государственный 
регистрационный номер (ОГРН) – 1067746341024. 
Место нахождения и почтовый адрес: Российская Федерация, г. Москва, 
125047, Оружейный пер. д. 19.

ПРОДАВЕЦ АКЦИЙ  
Полное наименование – акционерное общество «Объединенная транспор-
тно-логистическая компания». Основной государственный регистрационный 
номер (ОГРН) – 5147746341925.
Место нахождения и почтовый адрес: Российская Федерация, 107078, 
г. Москва, ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, стр. 7.

ОРГАНИЗАТОР АУКЦИОНА  
Полное наименование – акционерное общество ВТБ Капитал. Основной го-
сударственный регистрационный номер (ОГРН) – 1067746393780.
Место нахождения и почтовый адрес: Российская Федерация, 123112, 
г. Москва, Пресненская наб., д. 12, эт./каб. 20;32/20.31А;32.30.

ИНТЕРНЕТСАЙТ 
Дополнительная информация и документы в отношении Аукциона размеще-
ны на https://www.vtbcapital.ru/about/information-tenders/ («Интернет-сайт»).

ФОРМА ТОРГОВ 
Открытый аукцион с подачей предложений о цене Акций в открытой форме.

СТАРТОВАЯ (МИНИМАЛЬНАЯ) ЦЕНА ПРОДАЖИ АКЦИЙ 
36 159 000 000 (тридцать шесть миллиардов сто пятьдесят девять миллио-
нов) рублей.
Цена продажи Акций, подлежащая уплате в соответствии с Договором куп-
ли-продажи акций, определяется в ходе проведения Аукциона и подлежит упла-
те с учетом сумм всех корректировок, установленных в Договоре купли-прода-
жи акций. Обязательства по уплате сумм корректировок цены продажи Акций, 
установленных в Договоре купли-продажи акций, обеспечиваются в соответ-
ствии с условиями, установленными в Договоре купли-продажи акций.  

АУКЦИОННАЯ ДОКУМЕНТАЦИЯ 
Детальные условия Аукциона изложены в документации о торгах на право 
заключения Договора купли-продажи акций, проводимых в форме открыто-
го аукциона с подачей предложений о цене Акций в открытой форме (далее 
– «Аукционная документация»). Доступ к Аукционной документации пре-
доставляется юридическому лицу, намеренному принять участие в Аукционе 
(далее – «Претендент»), в сети Интернет посредством информационного 
ресурса (далее – «Информационная комната»). Порядок предоставления 
доступа к Аукционной документации, а также доступа в Информационную 
комнату изложен на Интернет-сайте.

ТРЕБОВАНИЯ К ПРЕТЕНДЕНТАМ
Аукцион проводится среди Претендентов, признанных участниками Аукци-
она, отвечающих нижеприведенным требованиям, и, без ограничения для 
прочих положений Аукционной документации, внесших на расчетный счет 
ОТЛК сумму Задатка (здесь и далее как этот термин определен ниже) и по-
давших Заявки (здесь и далее как этот термин определен ниже) с прило-
жением требуемых в соответствии с настоящим Извещением и Аукционной 
документацией документов.
К участию в Аукционе допускается Претендент, если он отвечает совокупно-
сти следующих требований:
1. Претендент не является юридическим лицом, более 25% долей или бо-
лее 25% от общего количества размещенных голосующих акций в устав-
ном капитале которого прямо или косвенно принадлежат конечному(-ым) 
бенефициару(-ам), не являющемуся(-имся):

• гражданином (гражданами) Российской Федерации, или 
•  с учетом пункта 6 ниже, Российской Федерацией, субъектом Российской 

Федерации или российским муниципальным образованием;
2. Претендент не находится в процессе ликвидации, реорганизации и в отно-
шении него не инициирована процедура банкротства, или, если Претенден-
том является иностранное юридическое лицо, иная процедура, аналогичная 
ликвидации, реорганизации и банкротству, предусмотренная Применимым 
законодательством;
3. Лица, Контролирующие Претендента, не находятся в процессе ликвида-
ции и в отношении них не инициирована процедура банкротства, или, если 
лицом, Контролирующим Претендента, является иностранное лицо, иная 
процедура, аналогичная ликвидации и банкротству, предусмотренная При-
менимым законодательством;
4. Претендент обладает полной правоспособностью и (если применимо и без 
ограничения требования в пункте 1 выше) дееспособностью в соответствии 
с Применимым законодательством и имеет право на участие в Аукционе, а 
также на заключение, подписание, оформление, предоставление и испол-
нение всех сделок и документов в связи с Аукционом и куплей-продажей 
Акций, включая документы по сделке (включая Договор купли-продажи 
акций), а также совершение любых иных фактических и юридических дей-
ствий, связанных с любым из вышеуказанного, в каждом случае на услови-
ях, изложенных в Аукционной документации, не ограниченное Применимым 
законодательством, каким-либо договорным или иным обязательством;
5. Претендент или лицо, Контролирующее Претендента, или лицо, находя-
щееся под общим Контролем с Претендентом:

•  имеет на праве собственности или ином законном праве не менее чем 
5 000 (пять тысяч) грузовых вагонов или контейнерный терминал (тер-
миналы) с совокупным объемом переработки по итогам 2018 г. не ме-
нее 50 000 (пятидесяти тысяч) контейнеров в двадцатифутовом эквива-
ленте (ДФЭ); либо

•  является акционером Общества, владеющим более чем 20% акций 
в уставном капитале Общества;

6. Претендент не является юридическим лицом и не находится под Контролем 
юридического лица, в котором Российская Федерация, субъект Российской Фе-
дерации или муниципальное образование является участником (акционером) 
с долей участия в уставном капитале более 30%;
7. Претендент не имеет убытков в соответствии с бухгалтерской (финансо-
вой) отчетностью, подготовленной в соответствии со стандартами РСБУ или 
МСФО, по итогам 2018 года;
8. Претендент и Контролирующее лицо Претендента не являются лицами, 
основным видом деятельности которых является владение морскими суда-
ми, предназначенными для перевозки контейнеров, или морская грузопере-
возка. Для целей настоящего пункта 8, под основным видом деятельности 
понимается применительно к Претенденту и Контролирующему лицу Пре-

тендента – деятельность Претендента или Контролирующего лица Претен-
дента, выручка от осуществления которой составляет более 50% от сово-
купного размера выручки такого Претендента или Контролирующего лица 
Претендента соответственно;
9. Претендент внес на Счет ОТЛК (здесь и далее как этот термин определен 
ниже) сумму Задатка в соответствии с настоящим Извещением и положени-
ями Аукционной документации;
10. Претендент подтвердит в Заявке и, в случае внесения изменений в Заявку 
и (или) прилагаемые к ней документы в соответствии с положениями Аукци-
онной документации, в письме с заверениями об обстоятельствах, предусмо-
тренном соответствующим положением Аукционной документации, путем 
предоставления соответствующих заверений об обстоятельствах (по смыслу 
статьи 431.2 Гражданского кодекса), что он соответствует указанным выше 
требованиям в порядке, установленном Аукционной документацией.
Для целей настоящего Извещения, «Применимое законодательство» оз-
начает все международные договоры, законодательство и иные норматив-
но-правовые акты, включая законы, указы, решения, инструкции, законода-
тельные акты, правила, положения и иные акты, имеющие силу закона или 
иного нормативного правового акта в любой юрисдикции, в каждом случае 
применяющиеся к соответствующему вопросу или лицу, судебный приказ или 
решение суда, которые затрагивают соответствующий вопрос или соответ-
ствующее лицо;
«Контроль» означает, применительно к какому-либо юридическому лицу, 
владение прямо или косвенно более чем 50% от общего количества раз-
мещенных голосующих акций (долей) этого юридического лица, а термины 
Контролирующий, Контролируемый и находящийся под общим Контро-
лем толкуются соответствующим образом.

ФОРМЫ ДОКУМЕНТОВ, РАЗМЕЩЕННЫХ 
НА ИНТЕРНЕТСАЙТЕ ОРГАНИЗАТОРА АУКЦИОНА 
На Интернет-сайте размещены следующие формы документов, необходи-
мых Претендентам для получения доступа в Информационную комнату и к 
Аукционной документации:

•  форма описи документов, необходимых для получения доступа в Ин-
формационную комнату;

• форма сведений о Претенденте;
• форма соглашения о конфиденциальности;
•  форма доверенности в отношении заключения, подписания, оформ-

ления, предоставления, исполнения и совершения иных фактических 
и юридических действий в отношении документов, подаваемых Претен-
дентом для получения доступа к Аукционной документации и доступа 
в Информационную комнату;

•  форма письма с заверениями об обстоятельствах (по смыслу статьи 
431.2 Гражданского кодекса);

•  правила доступа в Информационную комнату;
•  порядок предоставления доступа к Аукционной документации и доступа 

в Информационную комнату.

ДОКУМЕНТЫ, КОТОРЫЕ НЕОБХОДИМО ПРЕДОСТАВИТЬ 
ОРГАНИЗАТОРУ АУКЦИОНА ДЛЯ ЦЕЛЕЙ УЧАСТИЯ В АУКЦИОНЕ   
Для участия в Аукционе Претендент должен предоставить:

•  заявку на участие в Аукционе («Заявка»), составленную по форме 
и в соответствии с требованиями, приведенными в Аукционной доку-
ментации (в двух экземплярах);

•  опись прилагаемых к Заявке документов, составленную по форме, при-
веденной в Аукционной документации (в двух экземплярах);

•  все прилагаемые к Заявке документы, перечисленные в вышеуказан-
ной описи, в том числе, без ограничения, согласие ФАС России и (или) 
иных государственных органов в случаях и в порядке, предусмотренных 
в Аукционной документации;

•  в случае направления Организатором аукциона Претенденту требования 
о предоставлении подтверждающих документов в соответствии с поло-
жениями Аукционной документации, все запрошенные Организатором 
аукциона в соответствии с таким требованием документы.

ПЕРИОД, ВРЕМЯ И МЕСТО ПРИЕМА ЗАЯВОК 
Заявка, а также иные документы, которые должны быть приложены к Заявке 
в соответствии с Аукционной документацией, принимаются Организатором 
аукциона в период c 8 августа 2019 года по 15 ноября 2019 года (включитель-
но) («Дата окончания приема заявок») по адресу: Российская Федерация, 
123112, г. Москва, Пресненская наб., д. 12, этаж 29, Департамент инвести-
ционно-банковской деятельности на глобальных рынках, переговорная «Ло-
моносов», в Рабочие дни с 10:00 до 18:00 (в пятницу и предпраздничные дни 
с 10.00 до 17.00) по московскому времени.

ЗАДАТОК 
Для участия в Аукционе Претендент обязан внести на Счет ОТЛК задаток в 
размере 3 615 900 000 (трех миллиардов шестисот пятнадцати миллионов 
девятисот тысяч) рублей (что составляет 10% (десять процентов) стартовой 
(минимальной) цены продажи Акций) («Задаток»). Задаток в полном объеме 
должен поступить на Счет ОТЛК не позднее Даты окончания приема заявок.
Реквизиты для внесения Задатка:
Получатель: Акционерное общество 
«Объединенная транспортно-логистическая компания»
ИНН 7701414235, КПП 770101001 
Р/счет получателя: 40702810900030004835, Банк получателя: Банк ВТБ 
(ПАО) в г. Москве, ИНН 7702070139, КПП 783501001, ОГРН 1027739609391,
К/счет банка получателя: 30101810700000000187 в ОПЕРУ Москва,
БИК банка получателя: 044525187
(далее – «Счет ОТЛК»)
Форма договора о Задатке является частью Аукционной документации и бу-
дет размещена в Информационной комнате.

ПОРЯДОК ВНЕСЕНИЯ СУММЫ ЗАДАТКА 
Задаток считается внесенным с момента зачисления суммы Задатка на 
Счет ОТЛК.
В платежном поручении на уплату Задатка в строке «Назначение платежа» 
должно быть указано «Уплата задатка для участия в открытом аукционе на 
право заключения договора купли-продажи акций Публичного акционерно-
го общества «Центр по перевозке грузов в контейнерах «ТрансКонтейнер», 
а также наименование Претендента, исполнение обязательств которого обе-
спечивается Задатком.
В случае, если сумма Задатка не поступит в полном объеме на Счет ОТЛК 
до Даты окончания приема заявок, Задаток не будет считаться внесенным в 
срок, и Претендент не будет допущен к участию в Аукционе.
Претендент вправе предоставить ОТЛК следующие документы в подтверж-
дение внесения суммы Задатка на Счет ОТЛК:

•  оригинал (для электронного платежного документа – копия, заверенная 
подписью лица, имеющего право действовать от имени Претендента 
(с  приложением документов, подтверждающих полномочия соответству-
ющего лица), печатью Претендента (если Претендент имеет или обязан 
иметь печать в соответствии с Применимым законодательством) и с отмет-
кой «Копия верна») платежного поручения на перечисление суммы Задат-
ка с указанием назначения платежа, с отметкой банка о принятии данного 
платежного поручения к исполнению; или

•  оригинал заверенной банком Претендента выписки по банковскому сче-
ту Претендента, подтверждающей списание суммы Задатка с банков-
ского счета Претендента.

 
ОФОРМЛЕНИЕ УЧАСТИЯ В АУКЦИОНЕ 
ДАТА И МЕСТО ПРИНЯТИЯ АУКЦИОННОЙ КОМИССИЕЙ 
РЕШЕНИЯ О ДОПУСКЕ ИЛИ ОБ ОТКАЗЕ В ДОПУСКЕ 
ПРЕТЕНДЕНТОВ К УЧАСТИЮ В АУКЦИОНЕ 
Аукционная комиссия рассматривает Заявки и прилагаемые к ним докумен-
ты и принимает решение о допуске или об отказе в допуске Претендентов 
к участию в Аукционе 25 ноября 2019 года в 15:00 по московскому времени 
по адресу: 107174, Москва, ул. Новая Басманная, д. 2.

ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ АУКЦИОНА
ДАТА, ВРЕМЯ И МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ АУКЦИОНА 
27 ноября 2019 года в 15:30 по московскому времени по адресу: Российская 
Федерация, 101000, г. Москва, ул. Мясницкая, д. 35, 8 этаж, конференц-зал.
Регистрация участников проходит по месту проведения Аукциона в дату 
проведения Аукциона: начало в 13:30 по московскому времени; окончание 
в 15:00 по московскому времени.

ПРОЦЕДУРА ПРОВЕДЕНИЯ АУКЦИОНА 
От каждого участника на Аукционе могут присутствовать не более двух лиц, 
включая самого участника (если участник действует от своего имени само-
стоятельно) и его представителей.

Процедура проведения Аукциона состоит из следующих основных этапов:
•  Аукцион проводит назначаемый Организатором аукциона аукционист.
•  Аукцион начинается с оглашения аукционистом основных правил Аук-

циона, наименования, основных характеристик и стартовой (минималь-
ной) цены продажи Акций, шага Аукциона, а также объявления об от-
крытии Аукциона.

•  После оглашения аукционистом стартовой (минимальной) цены прода-
жи Акций всем участникам предлагается заявить эту цену путем подня-
тия карточки участника с аукционным номером (далее – «Карточка»).

•  После заявления любым из участников стартовой (минимальной) цены 
продажи Акций или объявления о продолжении Аукциона, аукционист 
предлагает участникам заявлять свои предложения о цене продажи, 
превышающей стартовую (минимальную) цену продажи Акций на шаг 
Аукциона. Заявление участниками увеличения цены продажи Акций до-
пускается только на сумму, равную шагу Аукциона.

•  Аукционист называет номер Карточки участника, который первым зая-
вил стартовую (минимальную) или последующую цену продажи Акций, 
указывает на этого участника и объявляет заявленную цену как цену 
продажи Акций. При отсутствии предложений, превышающих заявлен-
ную цену, со стороны других участников, аукционист повторяет эту цену 
три раза. Если после троекратного повторения цены ни один из участни-
ков не заявит бóльшую цену продажи Акций путем поднятия Карточки, 
аукционист ударяет молотком, и Аукцион завершается.

Полное описание процедуры проведения Аукциона, которое считается вклю-
ченным в настоящее Извещение посредством ссылки, установлено в Аукци-
онной документации. 

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ АУКЦИОНА
ОПРЕДЕЛЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЯ АУКЦИОНА; УСЛОВИЯ И ЗАКЛЮЧЕНИЕ (ПОДПИСАНИЕ) 
ПРОТОКОЛА И ДОГОВОРА КУПЛИПРОДАЖИ АКЦИЙ 
Победителем Аукциона признается участник, который, с учетом требований 
Аукционной документации, предложил в ходе Аукциона наиболее высокую 
цену за Акции и номер Карточки которого и заявленная им цена продажи Ак-
ций были названы аукционистом последними (при условии, что такая цена 
не превышает предельной цены Акций, указанной в корпоративных согласи-
ях, представленных участником в составе Заявки (в случае если такие кор-
поративные согласия были представлены), либо в доверенностях (иных до-
кументах, подтверждающих полномочия представителей), представленных 
представителями участников в соответствии с Аукционной документацией 
(если участники действуют через представителей)) (далее – «Победитель»). 
Победитель подписывает в день проведения Аукциона протокол об итогах 
Аукциона, который имеет силу предварительного договора на заключение 
Договора купли-продажи акций, и заключает (подписывает) Договор куп-
ли-продажи акций по форме, приведенной в Аукционной документации, и в 
порядке, предусмотренном Аукционной документацией.
Договор купли-продажи акций заключается на условиях, предусмотренных в 
настоящем Извещении, а также иных условиях, приведенных в Аукционной 
документации (включая проект Договора купли-продажи акций), которые 
считаются включенными в настоящее Извещение посредством ссылки. Пре-
тенденты имеют право ознакомиться с Аукционной документацией (включая 
проект Договора купли-продажи акций) путем получения доступа к Аукцион-
ной документации в порядке, опубликованном на Интернет-сайте.

ПРИЗНАНИЕ ВТОРОГО ПОБЕДИТЕЛЯ ПОБЕДИТЕЛЕМ И ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
ДОГОВОРА КУПЛИПРОДАЖИ АКЦИЙ СО ВТОРЫМ ПОБЕДИТЕЛЕМ 
Участник, заявивший вторым после Победителя ту же цену продажи Акций, 
что и Победитель или, в случае отсутствия такого участника, участник, пред-
ложение по цене продажи Акций которого было заявлено, с учетом требо-
ваний Аукционной документации, непосредственно до предложения по цене 
продажи Акций, заявленного Победителем, и которое на шаг Аукциона ниже 
предложения Победителя, признается Вторым победителем Аукциона (при 
условии, что цена, заявленная таким участником, не превышает предельной 
цены Акций, предусмотренной в корпоративных согласиях, представленных 
участником в составе Заявки (в случае если такие корпоративные согласия 
были представлены), либо в доверенностях (иных документах, подтверж-
дающих полномочия представителей), представленных представителями 
участников в соответствии с Аукционной документацией (если участники 
действуют через представителей)) (далее – «Второй победитель»). 
Второй победитель подписывает в день проведения Аукциона протокол об 
итогах Аукциона и вправе заключить с ОТЛК Договор купли-продажи акций 
в случае признания его Победителем, в сроки и в порядке, установленные 
Аукционной документацией.
Во избежание сомнений, если ни один участник не заявит вторым ту же цену 
продажи Акций, что и Победитель, и отсутствует участник, предложение 
по цене продажи Акций которого было заявлено непосредственно до пред-
ложения по цене продажи Акций, заявленного Победителем, и которое на 
шаг Аукциона ниже предложения Победителя, то ни один из участников не 
признается Вторым победителем, Договор купли-продажи акций со Вторым 
победителем не заключается.

ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА 
Информация об итогах Аукциона публикуется на Интернет-сайте.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
Дополнительную информацию о проведении Аукциона можно получить по 
телефонам: +7 (495) 960 9999, 
доб. 264267 или по e-mail: Maksat.Kulmanov@vtbcapital.com 
(контактное лицо: Кульманов Максат Байрамович),
доб. 264231 или по e-mail: Ivan.Glushkov@vtbcapital.com 
(контактное лицо: Глушков Иван Михайлович).

ВНЕСЕНИЕ ИЗМЕНЕНИЙ В ИЗВЕЩЕНИЕ 
Организатор аукциона, при условии получения им письменного указания 
ОТЛК, вправе внести изменения в настоящее Извещение (за исключением 
изменения предмета Аукциона) не позднее последнего рабочего дня перед 
Датой окончания приема заявок.
В любое время не позднее последнего рабочего дня перед датой проведе-
ния Аукциона Организатор аукциона, при условии получения им письмен-
ного указания ОТЛК, вправе перенести на более поздний срок дату приня-
тия решения о допуске или об отказе в допуске Претендентов к участию 
в Аукционе, дату проведения Аукциона, место проведения Аукциона, дату 
оформления протокола об итогах Аукциона, объявления Победителя и Вто-
рого победителя и заключения Договора купли-продажи акций.
При внесении изменений в Извещение текст таких изменений публикуется 
в тех же средствах массовой информации и Интернет-сайте, в которых было 
опубликовано извещение.
Любые изменения, внесенные в Извещение в установленном порядке, явля-
ются неотъемлемой частью Извещения и являются обязательными для всех 
Претендентов.
Организатор аукциона и ОТЛК не несут ответственность за какие-либо 
убытки, риски и потери со стороны Претендента в случае, если Претендент 
не ознакомился с Извещением или изменениями, внесенными в Извещение.

ОТКАЗ ОТ ПРОВЕДЕНИЯ АУКЦИОНА 
Организатор аукциона, при условии получения им письменного указания 
ОТЛК, оставляет за собой право отказаться от проведения Аукциона в лю-
бое время без выплаты компенсации или возмещения убытков Претенден-
там или каким-либо третьим лицам со стороны Организатора аукциона или 
ОТЛК.

ОСВОБОЖДЕНИЕ ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
Сведения, указанные в настоящем Извещении или каким-либо образом 
предоставленные Претендентам Организатором аукциона, ОТЛК, Обще-
ством или любыми их консультантами, предоставляются Претендентам или 
их уполномоченным представителям с единственной целью предоставления 
им возможности подать Заявку и принять участие в Аукционе. Несмотря на 
то, что Организатор аукциона приложил разумные усилия для предостав-
ления Претендентам достоверной информации, ни ОТЛК, ни Организатор 
аукциона не дают каких-либо заверений или гарантий в отношении полноты 
и точности настоящего Извещения и не несут ответственность в случае не-
точности или неполноты сведений, предоставленных Претендентам или их 
уполномоченным представителям.

ТОЛКОВАНИЕ 
Если в настоящем Извещении не указано иное, термины, используемые в 
настоящем Извещении с заглавной буквы, имеют значения, определенные 
для них в Аукционной документации. В случае противоречий между усло-
виями настоящего Извещения и Аукционной документации, преимущество 
имеют условия Аукционной документации.

ИЗВЕЩЕНИЕ
О ТОРГАХ НА ПРАВО ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДОГОВОРА КУПЛИ-ПРОДАЖИ АКЦИЙ 

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ЦЕНТР ПО ПЕРЕВОЗКЕ ГРУЗОВ В КОНТЕЙНЕРАХ «ТРАНСКОНТЕЙНЕР», 
ПРОВОДИМЫХ В ФОРМЕ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА С ПОДАЧЕЙ ПРЕДЛОЖЕНИЙ О ЦЕНЕ АКЦИЙ В ОТКРЫТОЙ ФОРМЕ

На правах рекламы
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Продолжившееся в июле сниже-
ние продаж автомобилей обна-
жило проблемы некоторых кон-
цернов с позиционированием 
своих марок. По мнению участ-
ников рынка, рухнувшие на 33% 
продажи Nissan подкосила в том 
числе короткая и дорогая ли-
нейка моделей, а Volkswagen 
давно не обновлял свою ключе-
вую модель Polo. На этом фоне 
выделяется Renault, продажи 
которого поддержал успеш-
ный  запуск новой модели 
Arkana, и Skoda с прагматич-
ным подходом к ценообразова-
нию. Однако в целом проблемы 
рынка вызваны сокращением 
доходов населения, и, как счита-
ют в отрасли, продажи уже не 
выйдут в плюс по итогам года.

Ряд производителей и импорте-
ров просчитались со стратегией, за-
тянув обновление модельного ряда 
и сократив бюджетные модели, что 
стало заметно на падающем рынке, 
полагают участники отрасли. Зна-
чительный спад в июле, по подсче-
там Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ), показал Nissan — сразу 
на 33%. Реализация этой марки, а 
также Infiniti, просела заметнее 
других, сказал „Ъ“ глава «Автоспец-
центра» (АСЦ) Денис Петрунин, свя-
зав это с сокращением доступности 
модельного ряда в России. Nissan 
совершил стратегическую ошибку, 
отказавшись от относительно недо-
рогих и доступных моделей, напри-
мер, Almera, говорит собесед-
ник „Ъ“ на рынке, тогда как Infiniti 
отказался от компактного кроссове-
ра QX30. Сергей Удалов из «Автоста-

та» соглашается, что у Nissan стала 
короткая модельная линейка, в ко-
торой почти не осталось бюджет-
ных моделей. Это была глобаль-
ная стратегия Nissan — сократить 
число платформ, бренд падает в це-
лом по всем рынкам, говорит госпо-
дин Удалов.

Продажи Volkswagen в июле со-
кратились на 3%. В реальности сни-
жение может быть больше, считает 
другой источник „Ъ“. Он отмечает, 
что объемообразующая модель Polo 
не обновлялась в РФ много лет, и 
планы по запуску версии 2018 года 
в РФ будут реализованы нескоро. 
Среди конкурентных моделей он 
называет Volkswagen Teramont, ко-
торый играет в сегменте Chevrolet 
Tahoe, но при этом их поставки ма-
лы. Сергей Удалов отмечает, что 
пользуется спросом Tiguan, но это 
не массовая модель. Из топ-10 ма-
рок сократились продажи Hyundai 
и Toyota — на 4%. Господин Удалов 
отмечает, что Toyota предлагает ши-
рокий модельный ряд, а нынешняя 
динамика может быть связана с 
ожиданием обновления Rav4. По 
Hyundai он отмечает популярность 
модели Creta, в целом на результат 
могло повлиять отсутствие обнов-
лений у Solaris, но в основном эти 
марки продаются в рамках общих 
рыночных трендов.

Некоторые игроки смогли пойти 
против рынка: рост на 12% пока-
зал Renault, который недавно запу-
стил в РФ производство и продажи 
новой модели Arkana. Глава «Фаво-
рит Моторс» Владимир Попов под-
тверждает, что модель пользуется 
хорошим спросом. Также он отме-

чает прагматичный и разумный 
подход к позиционированию у 
Skoda. По данным АЕБ, продажи 
марки выросли на 10%. Renault и 
Skoda популярны в том числе и для 
корпоративных продаж, и свою 

роль могло сыграть обновление 
парков такси и каршеринга, гово-
рит Сергей Удалов. По Renault он 
обращает внимание на хороший 
маркетинговый ход: изначально 
они запустили Arkana по выгодной 
цене, привлекая к ней спрос, а по-
том повысили цену.

По данным АЕБ, авторынок как в 
июле, так и за январь—июль сокра-
тился на 2,4%, однако участники 
рынка оценивают падение как бо-
лее значительное. «Лучше было бы 
оценивать состояние рынка по дан-

ным регистрации ГИБДД»,— отме-
чает глава экспертно-аналитиче-
ского управления ГК «Автомир» Ар-
тем Зябин („Ъ“ писал о расхождени-
ях в статистике 19 июня). Денис 
Петрунин согласен, что статистика 
АЕБ «по-прежнему не отражает ре-
альной ситуации на авторынке»: 
«По нашим ощущениям, падение 
продаж по итогам семи месяцев 
2019 года составляет 5–6%. Факто-
ры, которые к этому привели — 
низкая покупательская способ-
ность населения, отсутствие роста 
зарплат, ухудшение уровня жизни».

Прогнозы у участников рынка 
пессимистичные: если АЕБ еще 
ждет сохранения продаж на уровне 
прошлого года, то Владимир Попов 
ожидает снижения на 2%. В прош-
лом июле, отмечает он, была актив-
ная реклама автомобилей в ходе 
чемпионата мира по футболу и в це-
лом наблюдался приток капитала, 
который в итоге стимулировал и 
спрос на автомобили, сейчас таких 
факторов нет. Наибольший потен-
циал к росту сегодня имеют Kia и 
Hyundai, добавляет господин По-
пов. В АСЦ дают прогноз в 5–7% сни-
жения. Артем Зябин называет дина-
мику ожидаемой: «в августе—де-
кабре отрицательная динамика мо-
жет быть даже выше, так как ска-
жется эффект высокой базы 2018 го-
да». По прогнозу «Автомира», рынок 
может показать падение в пределах 
2,5–5%. Сергей Удалов дает прогноз 
до 5% в базовом сценарии и до 10% 
— в худшем, также обращая внима-
ние на высокую базу прошлого года 
в преддверии повышения НДС.

Ольга Никитина

Авторынок  
накатил на отстающих
Участники отрасли уже не ждут роста продаж

Сын гендиректора генподряд-
ной компании ГВСУ «Центр» 
 Анатолия Козерука Вадим может 
застроить участок на берегу реки 
Яузы на проспекте Мира. Он зна-
чится владельцем компании 
«Норд-Вест», которой принадле-
жит площадка у станции метро 
ВДНХ. Эта компания уже пыта-
лась застроить территорию, 
но не смогла получить разреша-
ющие строительство документы.

Сын гендиректора ГВСУ «Центр» 
Анатолия Козерука Вадим в середине 
июня приобрел компанию «Норд-
Вест», указано в Kartoteka.ru. Ранее 
компания принадлежала Владимиру 
Кучинскому, Владимиру Горбачеву и 
бывшему топ-менеджеру «Интеко» Ва-
диму Догадайло. Из документов арби-
тражного суда следует, что «Норд-Вест» 
владеет участком площадью 1,4 га на 
северо-востоке Москвы. В 2017–2018 
годах компания судилась с техзаказ-
чиком «Ленинградский проспект-Ин-
вест» по поводу строительства жилого 
комплекса и оздоровительного ком-
плекса на проспекте Мира, 186а, гово-
рится в материалах суда. Стороны 
должны были инвестировать в проект 
вместе, но «Ленинградский проспект-
Инвест» не исполнил обязательства 
по договору и не смог получить нуж-
ные документы для строительства.

В Москомстройинвесте сообщили 
„Ъ“, что в 2018 году «Норд-Вест» пода-
вал заявку о внесении изменений в 
правила землепользования, но рабо-
чая группа ведомства не согласовала 
проект. В ГВСУ «Центр» не ответили на 
запрос „Ъ“. По телефону «Норд-Веста» 
представитель компании подтвердил 
смену собственника, но отказался объ-
яснить ее причины. Сейчас на участке 
компании расположены склады.

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости говорит, что покупка девело-
пером других юридических лиц ради 
участка — стандартная практика. Он 
считает, что, скорее всего, участок бу-
дет развиваться под началом ГВСУ 
«Центр». Не исключено, что девело-
пер может выйти в новый для себя 
сегмент: ГВСУ строит проекты эко-
ном- и комфорткласса, рассматривае-
мый же участок подходит для реали-
зации дома бизнес-класса. ГВСУ 
«Центр», в совет директоров которого 
входит совладелец СМП-банка Борис 
Ротенберг, уже интересовалось участ-

ком на проспекте Мира, но возле стан-
ции МЦК «Ростокино». В 2018 году „Ъ“ 
писал, что холдинг планирует купить 
там 4 га, на которых ранее находился 
хлебозавод Игоря Пинкевича скан-
дально известной группы «Настюша».

Еще один собеседник „Ъ“ обраща-
ет внимание, что для обычного жилья 
ГВСУ участок на проспекте Мира 
слишком мал. Возможно, Вадим Козе-
рук планирует собственный девело-
перский проект, отметил он. Похожие 
примеры уже были: отец Вадима Ко-
зерука Анатолий входил в совет ди-
ректоров MR Group, и у его партнера 
по этой компании Романа Тимохина 
сын также занимается девелопер-
ским бизнесом в собственной компа-
нии Hutton Development. На сайте 
Анатолия Козерука указано, что его 
сын Вадим уже успел побывать под-
рядчиком в крупных строительных 
проектах: при строительстве ТРЦ «Ло-
тос» (девелопер MR Group) и башни 
«Федерация» (принадлежит «АЕОН Де-
велопмент» Романа Троценко). А сын 
совладельца Capital Group Павла Те 
Герман участвовал в нескольких деве-
лоперских проектах отца и сейчас 
развивает сеть коворкингов.

Опрошенные „Ъ“ консультанты 
считают, что логичнее всего использо-
вать площадку на проспекте Мира 
под строительство жилья. Управляю-
щий партнер «Метриума» Мария Ли-
тинецкая оценивает, что при реализа-
ции дома бизнес-класса примерно на 
380 квартир площадью 35 тыс. кв. м 
средняя стартовая стоимость 1 кв. м 
может составить около 200 тыс. руб. 
Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин подсчитывает, что объ-
ем инвестиций в такой проект может 
составить 2,5–3 млрд руб., а потенци-
альная выручка — 4,5–5 млрд руб.

Руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга компании JLL 
Юлия Никуличева также считает, что 
на участке можно построить проект 
бизнес-класса, который продолжит 
сталинские дома на первой линии 
проспекта. Несмотря на достаточную 
удаленность от станции метро ВДНХ, 
плюсом участка станет его располо-
жение между сложившейся жилой 
застройкой, рекой и парком. Парт-
нер Cushman & Wakefield Юлия Тока-
рева также рассматривает вариант 
строительства офисов класса B.

Елизавета Макарова

Земля попала в «Центр»
Участок на берегу Яузы поменял владельца

«Юлмарт» начнет открывать 
пункты выдачи заказов в реги-
онах с помощью малого бизне-
са. Партнеры интернет- ритей-
лера будут получать от 60 руб. 
за каждый выданный заказ, 
при этом компания готова 
брендировать их магазины. 
Это распространенный способ 
нарастить инфраструктуру, 
но дополнительные логисти-
ческие расходы могут лечь 
на потребителей, предупре-
ждают эксперты.

«Юлмарт» начнет предлагать ма-
лому бизнесу сотрудничество по 
выдаче заказов, рассказала „Ъ“ 
представитель компании. Про-
ект расширит логистические воз-
можности и даст возможность об-
служивать клиентов в городах, где у  
«Юлмарта» нет собственной инфра-
структуры, указывают в онлайн-ри-
тейлере. Прежде интернет-магазин 
сотрудничал только с логистиче-
скими операторами DPD и Pick-up.
ru, теперь партнерами могут стать 

любые компании и индивидуаль-
ные предприниматели с офлайн-
точками по маршрутам логистики 
«Юлмарта». В рамках пилотного эта-
па «Юлмарт» будет искать партне-
ров в малых городах Ленинград-
ской, Новгородской, Псковской об-
ластей и Карелии. Предполагается, 
что доставку до торговой точки 
возьмет на себя сам интернет-мага-
зин, партнеры будут получать от 
60 руб. за каждый выданный заказ.

• «Юлмарт» занял 17-е место в 
рейтинге крупнейших интернет-
магазинов России аналитического 
агентства Data Insight по итогам 
2018 года, опустившись на девять 
позиций с предыдущего года. Выруч-
ка от онлайн-продаж магазина оце-
нивается в 9,93 млрд руб. Между 
совладельцами головной структу-
ры компании UHL с 2016 года про-
должается корпоративный кон-
фликт, в том числе в судах зару-
бежных юрисдикций, в мае 2019-го 
стороны объявили о переговорах по 
урегулированию претензий.

Сотрудничество с малым бизне-
сом — не новая идея для крупных 
онлайн-ритейлеров, хотя, напри-
мер, Wildberries, проанализировав 
такую возможность, по этому пути 
не пошел, решив создавать собст-

венную сеть пунктов выдачи, гово-
рит партнер Data Insight Федор Ви-
рин. «Это, возможно, единствен-
ный выход для „Юлмарта“ и отлич-
ный вариант для умирающей тра-
диционной розницы в малых горо-
дах, но вот готовы ли будут за это до-

плачивать пользователи, на кото-
рых в итоге всегда падают дополни-
тельные расходы в логистической 
цепочке, пока непонятно»,— осто-
рожен он.

Подобные партнерства обычно 
строятся между офлайн-агентами и 
логистическими компаниями, но 
«почему бы по этой модели не пойти 
классическому интернет-магазину», 
отмечает гендиректор Pickpoint Над-
ежда Романова. По ее мнению, «Юл-
март» должен получить положитель-
ный эффект от сети пунктов выдачи, 
а офлайновому бизнесу это интерес-
но для привлечения аудитории. Но 
ставка вознаграждения для офлайн-
точек слишком высока, полагает го-
спожа Романова: сейчас на рынке 
она составляет 30–40 руб. за заказ. За-
то «Юлмарт» может получить допол-
нительный маркетинговый эффект 
за счет новых рекламных носите-
лей, указывает она. В «Юлмарте» под-
твердили, что готовы брендировать 
пункты выдачи заказов малого биз-
неса: «В зависимости от возможно-
стей, которые предоставляет поме-
щение, это может быть вывеска или 
брендирование входной группы 
или фасада».

С локальным бизнесом работает и 
Ozon. По словам директора по разви-
тию инфраструктуры и сети самовы-
воза Ozon Григория Орлова, компа-
ния уже сотрудничает с 750 агентами 
и ищет новых — прежде всего, несе-
тевые магазины и торговые центры, 
чтобы открыть более 500 точек в 2019 
году, а также локальные «центры при-
тяжения» — магазины, салоны красо-
ты — для установки постаматов. «Раз-
витие инфраструктуры через подоб-
ные партнерства позволяет быстрее 
наращивать инфраструктуру и дотя-
гиваться до отдаленных территорий, 
а региональному малому и среднему 
бизнесу приносит дополнительный 
трафик и неплохой доход»,— резю-
мирует господин Орлов.

Всего у Ozon сейчас 7,5 тыс. точек 
выдачи заказов, до конца 2019 года 
сеть вырастет минимум до 15 тыс., 
рассчитывают в ритейлере. Разви-
вающий собственную логистиче-
скую службу и сеть пунктов выдачи 
заказов Wildberries планирует уд-
воить ее с 3 тыс. точек в начале 2019 
года до 6 тыс. к концу, сейчас в ней 
4,8 тыс. точек, уточнил представи-
тель ритейлера.

Дмитрий Шестоперов

«Юлмарт» развесит вывески
Партнеры ритейлера выдадут заказы в регионах

Устройства Smart TV заняли по-
ловину рынка телевизоров в Рос-
сии в количестве продаж по ито-
гам первого полугодия 2019 года. 
На рост их доли влияет сниже-
ние средней цены и растущий 
интерес россиян к онлайн-кино-
театрам, подписки на которые 
ритейлеры продают или предла-
гают бесплатно вместе с ТВ. Рас-
тет и доля Smart TV, которые их 
владельцы подключают к интер-
нету: она уже достигает 80–85%.

По итогам первого полугодия 2019 
года каждый второй проданный в Рос-
сии телевизор поддерживал функции 
Smart TV, следует из отчета группы 
«М.Видео—Эльдорадо», с которым оз-
накомился „Ъ“. В денежном выраже-
нии доля таких устройств еще выше 
— 70%. Всего в первом полугодии рос-
сияне приобрели 2,9 млн телевизо-
ров на 67,8 млрд руб., что выше на 11% 
в штуках и на 7% деньгах, чем годом 
ранее. При этом совокупная доля ли-
деров рынка Samsung, LG и Sony сни-
зилась до 50% в штуках и 70% в деньгах 
за счет усиления позиций китайских 
производителей.

Стоимость «умных телевизоров» 
по итогам шести месяцев снизилась 
на 6% к аналогичному периоду прош-
лого года, до 32,8 тыс. руб. «Один из 
драйверов рынка — онлайн-прода-
жи, которые превысили среднеры-
ночную динамику почти втрое и при-
бавили 30% в штуках и 24% в деньгах. 
Влияние также оказывает переход на 
цифровое вещание, поскольку поку-
патели не только приобретают циф-
ровые приставки, но и недорогие мо-
дели ТВ»,— отметил руководитель де-
партамента «Кино и звук» «М.Видео—
Эльдорадо» Алексей Сергеев.

Рост рынка Smart TV будет продол-
жаться с каждым месяцем, а пик про-
даж придется на четвертый квартал, 
рассчитывает директор по закупкам 
«Связного—Евросети» Михаил Ком-

ков. «Традиционно на конец года в 
России приходятся наиболее значи-
мые и дорогие покупки техники. 
Если в первые три квартала покупка 
нового ТВ обусловлена скорее пере-
ходом c аналогового на цифровое ТВ, 
то в четвертом — желанием получить 
максимально функциональный про-
дукт»,— поясняет он.

Еще одним фактором роста спро-
са на Smart TV стал рост популярно-
сти онлайн-кинотеатров и видеосер-
висов, считают в «М.Видео—Эльдо-
радо». В сетях группы за первые пол-
года лучше всего продавались под-
писки на Okko, Megogo и ivi.

Наличие поддержки видеосерви-
сов в 2019 году зачастую решающий 
фактор при выборе телевизора, в том 
числе на решение о покупке может 
повлиять бонус в виде бесплатной 
подписки на популярные онлайн-ки-
нотеатры, подтверждает представи-
тель Xiaomi Евгений Мосунов. «При 
этом наш опыт показал, что бесплат-
ный период доступа к онлайн-кино-
театрам до шести месяцев дает поль-
зователю возможность оценить преи-
мущества легального контента и из-
менить потребительское поведе-
ние»,— добавляет он.

Продажи телевизоров, в свою оче-
редь, стимулируют легальное смо-
трение, оба рынка зависят друг от 
друга, уверена директор по разви-
тию бизнеса, партнерств и платной 
модели ivi Ирина Грандель. При этом 
каждый год увеличивается конвер-
сия проданных Smart TV в подклю-
ченные к интернету, она уже достига-
ет 80–85%, а также конверсия в теле-
визоры, транслирующие видео по за-
просу, говорит гендиректор Okko 
Иван Гродецкий. Он также ожидает 
традиционно высокого спроса и при-
тока большого количества новых 
устройств на рынок в четвертом 
квартале.

Юлия Тишина

Телевизоры  
поумнели наполовину
Smart TV сравнялись в продажах с обычными

А на заводе  
уже готовят производство  

для нового автомобиля. 
Начатая работа  

принесет освобождение 
от теперешних узких мест

— Егор Яковлев, публицист,
«До чего же трудно хорошо работать: 

 Шагая за конвейером  
Волжского автозавода», 1981

Ц И Т А Т А

57 процентов
составило снижение 
выручки «Юлмарта» 
от онлайн-продаж 
в 2018 году  
(оценка Data Insight)





Нелинейное повествование

Конечно, не Тарантино первым придумал показывать истории 
не от начала к концу, а в произвольном порядке, это он тоже увидел 
в кино. Эксперименты с нелинейной хронологией начались еще 
в немом кинематографе, а позже этот прием активно использовали 
режиссеры французской новой волны. «В фильме может быть нача-
ло, середина и конец, но необязательно в этом порядке»,— говорил 
Жан-Люк Годар и именно этот принцип взял на вооружение уже 
в первом своем фильме. «Бешеные псы» от сцены перед ограбле-
нием перескакивают сразу к тому, что случилось после (самого 
ограбления зрители так и не увидят), а потом история раскручива-
ется во флешбэках и флешфорвардах. «Криминальное чтиво» раз-
бито на главы, идущие друг за другом в порядке, который кажется 
едва ли не случайным (на самом деле, конечно, нет), в «Джеки 
Браун» одни и те же события показаны несколько раз с точки 
зрения разных персонажей, а в «Омерзительной восьмерке» 
ненадежных рассказчиков уже восемь, и поди разбери, где правда, 
а где вранье.

Диалоги

Начиная со знаменитого обсуждения песни Мадонны «Like A Virgin» 
в «Бешеных псах» и последовавшего за этим спора о чаевых, 
Тарантино наполняет свои фильмы бесконечной болтовней о всякой 
ерунде. В нарушение всех законов сценарного искусства его диалоги 
не двигают действие вперед и далеко не всегда сообщают зрителю 
что-то важное о героях (не считать же таковой информацию из «Кри-
минального чтива», что во Франции четвертьфунтовый чизбургер 
называют «рояль с сыром»). Зато говорят очень много о самом 
режиссере — его любимых фильмах, музыке, комиксах и других 
источниках вдохновения (например, «Песни о нибелунгах» в «Джан-
го»). Тарантино в своих фильмах занят бесконечной деконструкцией 
поп-культуры (и, например, президент Линкольн для него такой же 
персонаж масскульта, как Супермен), и непрерывный треп о ее 
опорных точках подкладывает под его истории второй, третий и так 
далее постмодернистские слои. При этом разговоры всегда сняты 
не менее динамично, чем погони и перестрелки. Да и когда повисает 
«неловкое молчание», зрителю тоже скучать не приходится.

Насилие

Ультранасилие, потоки крови, внезапные выстрелы в упор или, 
наоборот, растянутое ожидание пытки, как в «Бешеных псах» 
или «Криминальном чтиве»,— еще одна фирменная фишка 
Тарантино, за которую, с одной стороны, мгновенно ухватились 
многочисленные подражатели и эпигоны, а с другой — упрекали 
режиссера блюстители нравственности, считавшие, что он эстети-
зирует жестокость. Парадокс, однако же, в том, что Тарантино и сам 
моралист, каких мало. Насилие в его фильмах (за исключением разве 
что «Омерзительной восьмерки») никогда не является самоцелью, 
это всегда только один из приемов, помогающий полностью раскрыть 
драматический потенциал истории и вызвать эмоции у зрителя. 
При этом, даже если оно эффектно, оно никогда не красиво и часто 
нешуточно страшно. Кроме того, герои, применяющие насилие 
ради собственной забавы, у Тарантино неизбежно несут наказание, 
а хорошие парни и девчонки всегда ступают на этот путь вынужденно. 
В конце концов в его фильмах добро всегда побеждает зло, и даже 
если не самыми парламентскими методами, то кто его упрекнет?

Женщины

Премьера «Однажды в… Голливуде» всколыхнула дискуссию о том, 
как Тарантино — режиссер и человек — относится к женщинам 
и женским персонажам, и появились мнения, что отношение это не-
правильное. Довольно странная претензия в адрес режиссера, кото-
рый начиная еще с 1990-х, эпохи расцвета Харви Вайнштейна, всегда 
создавал яркие и сложные женские образы. Фильм «Джеки Браун», 
в котором главной героиней была чернокожая женщина в возрасте 
за сорок, вышел на экраны в 1997 году, задолго до того, как Голливуд 
обеспокоился репрезентацией женщин и меньшинств. Красивыми 
телами (чего стоят фетишистские кадры ступней, без которых не об-
ходится ни один его фильм) Тарантино любуется ничуть не больше, 
чем сильными характерами, вспомнить хоть Беатрикс Киддо и ее 
товарок, ставших противницами, из «Убить Билла», Шошанну из «Бес-
славных ублюдков», Брунгильду из «Джанго» или девичью компанию 
из «Доказательства смерти», которая весело расправляется 
с насильником под песенку, предрекающую «токсичным» мужикам 
расплату за их нехорошее поведение.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Фабрикант грез
В российский прокат выходит новый фильм Квентина Тарантино

Фильмом «Однажды в… Голливуде» 
Квентин Тарантино больше не изобре-
тает кино будущего, но продолжает пе-
реиначивать историю кино прошлого. 
Неожиданно сильный продуктивный 
эффект обнаружил в этом занятии  
Андрей Плахов.

ерои картины носятся на винтажных 
авто под звуки Deep Purple, на виллах идет 
круглосуточная гульба, а в округе, на заго-
родных ранчо, кучкуется небезобидная хип-
ня — зловещие зомби из голливудского под-
полья, которые в один прекрасный день 
выйдут на белый свет. Финал разыгрывается 
в тот роковой день 8 августа 1969 года, когда 
девушками-сектантками «сатаны Мэнсона» 
на голливудской вилле была убита беремен-
ная на девятом месяце молодая актриса Ша-
рон Тейт, жена Романа Полански. Но это по-
чти все, что Тарантино разрешает сообщить 
неискушенным зрителям. Поэтому погово-
рим сначала о другом.

Кино будущего Тарантино изобрел в кон-
це ХХ века, прослыв тогда главным канди-
датом в режиссеры века XXI. «Бешеные псы» 
еще могли показаться маргинальным хули-
ганским курьезом, но «Криминальное чти-
во» прозвучало революционно для всей ки-
ноиндустрии. После премьеры той карти-
ны на Каннском фестивале 1994 года, по 
свидетельству Катрин Денев, у жюри (они 
возглавляли его вместе с Клинтом Иству-
дом) не осталось сомнений, кому отдать 
«Золотую пальму» первенства. Это был про-
рыв, абсолютно новый язык, новый кине-
матограф. Чтобы принять его, необходимо 
было переступить внутреннюю черту. Да-
же бывалых мужчин мутило от градуса та-
рантиновского насилия. Но уже через год-
два «вирус Тарантино» инфицировал весь 
мир. Одна интеллигентная француженка 
признавалась: «Как красиво у него ругают-
ся. Мечтаю так же красиво научиться произ-
носить слово „fuck!“».

Четверть века спустя — не знаю как на-
счет ругательств, но насилие этих лент уже 
не кажется столь веселым и красивым. И хо-
тя Тарантино дал женщинам заглавные ро-
ли в фильмах «Джеки Браун» и «Убить Бил-
ла», все равно он остался фигурантом маску-
линного «фаллократического» кино, объяв-
ленного в эпоху me too огрызком патриар-
хата. Засветившаяся в «Бесславных ублюд-
ках» французская звездочка уже успела на-

мекнуть на некорректное поведение Та-
рантино на съемках — не говоря о том, что 
продюсерским гением, обеспечившим рас-
крутку его мифа, был не кто иной, как Хар-
ви Вайнштейн.

Не было счастья, да несчастье помогло: 
Тарантино переключается на прошлое, и 
оно оказывается более интригующим, не-
предсказуемым, провоцирующим креатив-
ность, нежели стерильное будущее. «Одна-
жды в… Голливуде» снят в том же разухаби-
стом жанре pulp fiction, который именно 
Тарантино вывел из категории Б в высший 
эшелон кинематографа. И, конечно, мы дав-
но знали, что он с детства фанатеет от всей 
этой полукультовой продукции, на которой 

сформировался и созрел. Однако только сей-
час взгляд режиссера приобрел достаточный 
объем, чтобы вобрать в себя панорамную 
картину Голливуда в переломный момент.

Совсем недавно прошли «Бонни и Клайд» 
и «Ребенок Розмари», в 1969-м на экранах по-
явились «Полуночный ковбой», «Беспечный 
ездок» и еще с десяток фильмов, вдохновлен-
ных контркультурой. Даже они вместе с их 
создателями были для Голливуда инородной 
инъекцией, но Тарантино концентрируется 
не на главных, а на второстепенных персо-
нажах, которые в итоге и делают «дух време-
ни». Из широко известных в фильме коротко 
мелькают Стив Маккуин и Роман Полански, 
есть занятный эпизод с Брюсом Ли. В цент-
ре же — застигнутый на спаде карьеры ак-
тер телесериалов и ковбойских фильмов Рик 
Далтон, а также — чтобы вторичность довес-
ти до полной кондиции — его дублер, каска-
дер Клифф Бут. Комичен сам факт, что пер-

вого играет Леонардо Ди Каприо, а второго 
— Брэд Питт. Что первый — алкаш и плакси-
вый ходячий комплекс, а второй — одино-
кий «решала», живущий в убогом трейлере с 
могучим терьером Бренди.

Эти двое — вымышленные эмблематич-
ные герои времени, внедренные в историче-
ский сюжет с его реальными персонажами. 
Подобное Вуди Аллен делал в «Зелиге», Ро-
берт Земекис — в «Форресте Гампе», да и сам 
Тарантино в «Бесславных ублюдках», предла-
гая альтернативную версию большой исто-
рии. Только теперь для него исторической 
реальностью становится голливудский мир, 
превращающий в киномиф все, что попада-
ет в его орбиту. Одна из таких «попавших» — 
старлетка Шарон Тейт (Марго Робби). Блон-
динка в огромных очках приезжает в кино-
театр посмотреть дурацкую авантюрную ко-
медию со своим участием — «Команду раз-
рушителей», где она играет скандинавскую 

шпионку. А вот вестернов, на которых рабо-
тает Рик Далтон, мечтающий на самом деле 
о ролях шекспировского масштаба, вовсе 
не существует. Тарантино не жалеет сил и 
экранного времени, чтобы снять и показать 
эти несуществующие фильмы. И отправляет 
Рика на заработки в Италию, что в голливуд-
ских параметрах считалось равнозначным 
наказанию для двоечников.

Когда мы видим афишу с рекламой филь-
ма Серджо Корбуччи «Небраска Джим», это 
намек на «Навахо Джо» того самого Корбуч-
чи, только играл там, разумеется, не Далтон, 
а реальный заокеанский актер второго пла-
на — Бёрт Рейнолдс. Другой Серджо, по фа-
милии Леоне, в это же время или чуть рань-
ше снимает Клинта Иствуда и делает «спагет-
ти-вестерн» новым ходким товаром на рын-
ке. Так Тарантино комментирует и корректи-
рует историю кино, двигаясь не от центра к 
периферии, а наоборот — и приходит в ито-
ге к сюжету Тейт и Полански. Но и он подан 
не объективно, а с точки зрения их соседей 
по вилле, которыми оказываются все те же 
Рик и Клифф. И прежде всего — с позиции 
самого Тарантино, повзрослевшего и пому-
древшего, но не растерявшего ребячьей све-
жести восприятия.

Он позволяет себе безудержный полет 
фантазии — злой, сентиментальной, но-
стальгической, самоубийственной — какой 
угодно. При этом в соответствии с требова-
ниями новой цензуры основная часть филь-
ма остается достаточно вегетарианской: и 
оргии с бассейнами-коктейлями, и сексуаль-
ная жизнь персонажей, почти равная ее от-
сутствию. Герой Ди Каприо не вынимает си-
гарету изо рта и при этом непрестанно над-
садно кашляет, расплачиваясь за свой грех. 
Кстати, в этом полукарикатурном персона-
же, переживающем свою обреченность на 
масскульт и выпадение из времени, трудно 
не почувствовать лирического героя, почти 
альтер эго автора.

Но, усыпив бдительность штатных и 
внештатных цензоров, в финале Таранти-
но оторвется по полной: насилие опять ста-
нет страшно веселым, и мало не покажется 
никому. День 8.08.1969 (завтра, когда карти-
на выходит в российский прокат, ему испол-
нится ровно полвека) положил конец эпохе 
иллюзий, цветов, хиппующего братства, по-
вернул мир к консерватизму и заставил про-
грессивную часть человечества расплатить-
ся за слишком глубокий глоток свободы. Та-
рантино вместе со всем кинематографом (те-
перь уже старой школы) тоже расплачивает-
ся — но последнюю каплю внутренней сво-
боды не отдает никому.

С легкой руки режиссера  
вымышленные герои Брэда Питта 
и Леонардо Ди Каприо вошли  
в реальную историю Голливуда  
ФОТО WDSSPR

культура
12 kommersant.ru
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Проект «Москва глазами инженера»  
показал на Киевском вокзале  
премьеру спектакля-променада «Точное время»
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Кино

«Я не ходил в киношколу, я ходил в кино»,— говорит сам Тарантино 
о том, как он учился режиссуре. Каждый из его фильмов — привет 
сотням, если не тысячам фильмов, снятых до него, и действие их 
разворачивается одновременно в двух пластах, реальном и кинема-
тографическом. Даже вроде бы современные «Бешеные псы» родом 
из французской новой волны и Голливуда 1970-х, «Криминальное 
чтиво» уже названием отсылает к криминальным триллерам кате-
гории В, «Джеки Браун» — это одновременно нуар и blaxploitation; 
в дальнейшем игра с жанрами, аллюзиями и оммажами услож-
няется. При этом Тарантино беззастенчиво использует не только 
общеизвестные жанры, но и такие позабытые или имеющие узкую 
специфическую аудиторию, как фильмы про боевые искусства, аниме 
или, как в случае «Бесславных ублюдков», военное кино 1940-х. 
В «Однажды в… Голливуде», где действие происходит натурально 
в Голливуде, зрителя затягивает бесконечный лабиринт отражений 
кино и реальной жизни: герои, которые снимаются в кино, играют 
героев, снимающихся в кино о кино, в котором они снимаются.

Музыка

Действие «Бешеных псов», первого фильма Тарантино, хотя и про-
исходит в начале 1990-х, озвучено придуманной радиостанцией, 
которая крутит хиты 1970-х (радио играет важную роль и в новой 
картине). Это задает столь любимое Тарантино ретронастроение 
и в то же время делает музыку не просто фоном, а полноправным 
участником действия. Тот же прием повторяется и в следующих филь-
мах. В «Криминальном чтиве» звучит классический рок-н-ролл, фанк, 
соул и серф-рок, задавая ритм и переключая внимание и эмоции 
зрителя между тремя сюжетными линиями, порезанными на кусочки 
и перемешанными, как плей-лист диджея. Сцена на титрах «Джеки 
Браун» идет под песню Бобби Уомака «Across 110th Street», напи-
санную для одноименного фильма в жанре blaxploitation, и пред-
ставляет главную героиню, которую играет Пэм Грир — вытащенная 
Тарантино из забвения звезда этого жанра. Музыкальная визитная 
карточка «Убить Билла» — инструментальная композиция Джеймса 
Ласта «Одинокий пастух», которая до того звучала, например, в ко-
рейском сериале «Воины кунг-фу».

Вестерн

Тарантино любит кино вообще, вне зависимости от жанровой принад-
лежности, но он очень американский режиссер, а самый американский 
жанр — это вестерн. Пусть даже у него он приобрел заметный итальян-
ский акцент, потому что главные источники его вдохновения все-таки 
не Джон Форд и Говард Хоукс, а Серджо Леоне и Серджо Корбуччи. 
И только в новом фильме Тарантино возвращается к истокам — клас-
сическому американскому вестерну, причем в виде не киношедевров, 
а потоковой телепродукции 1950–1960-х. Но хотя чистых вестернов он 
снял пока только два и оба — «спагетти» («Джанго освобожден-
ный» и «Омерзительная восьмерка»), элементы жанра встречаются 
и в других его фильмах. Например, «Бесславные ублюдки» — история 
охотников за головами, устанавливающих в оккупированной Франции 
порядки американского фронтира (не зря их вожак Альдо Рейн говорит 
с сочным теннессийским акцентом, а на шее у него шрам от веревки, 
словно у какого-нибудь outlaw XIX века), а «Убить Билла» — архетипич-
ный для жанра рассказ об одиноком мстителе, разве что вместо пары 
револьверов у него (нее) катана.

Боевые искусства

Еще один любимый Тарантино пласт кинематографа, в каком-то 
смысле переоткрытый им для широкого зрителя,— азиатские кунг-
фу-фильмы 1970-х. Настоящим признанием в любви к ним стала 
дилогия «Убить Билла», которая в то же время является мини-
энциклопедией жанра боевых искусств в целом. Тут и гонконгские 
боевики, и китайские уся, и японские самурайские картины (так, пер-
сонаж Хаттори Ханзо был целиком вместе с играющим его актером 
позаимствован из сериалов 1980-х), и Дэвид Кэррадайн, который 
играл уже в американских сериалах про кунг-фу и, таким образом, 
становится связующим звеном между двумя кинематографическими 
традициями. И конечно, знаменитый желтый комбинезон и кроссовки 
Брюса Ли из его последнего фильма «Игра смерти». В «Однажды 
в… Голливуде» легендарный актер появляется уже «собственной пер-
соной» в уморительно смешном эпизоде, который показался весьма 
обидным его дочери, а у людей с не такой обостренной чувствитель-
ностью, особенно помнящих времена видеосалонов, может вызвать 
только умиленную нежность.

ИЗ ЧЕГО СОСТОИТ КИНЕМАТОГРАФ КВЕНТИНА ТАРАНТИНО

Фильм «Однажды в… Голливуде» выглядит как своеобразное подведение итогов, opus magnum, в котором режиссер собрал все свои любимые образы и приемы. 
Восемь мотивов, важных и для прежних фильмов Тарантино, и для новой картины, выбрала Юлия Шагельман.
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